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70 AÑOS, OPORTUNIDAD  
PARA DESINSTALARSE

La Jornada General pasada tuvo un momento especialmente emotivo 
cuando Pepe Rodado llevó a la mesa de la Eucaristía el nombre de los 
fundadores de ACO y seguidamente pudimos oír el nombre de algunos 
de los militantes que han muerto en el transcurso de las últimas siete 
décadas, recordados por todos aquellos que, espontáneamente, les 
mencionaron. “Que la esperanza os llene de alegría”, el lema de curso, 
tomó todo el sentido.

Previamente, la benedictina Teresa Forcades nos dio pistas para este 
curso al desentrañar el capítulo 12 de la carta a los Romanos (de donde 
sale el lema): la alegría es esperanza, no se puede ser cristiano sin estar 
alegre (aunque puede haber tribulación) y hablamos no de la alegría 
de quien tiene, sino de quien no tiene y espera. Forcades también nos 
desveló cómo san Pablo habla de la caridad fraterna y que en el amor 
la sinceridad es esencial.

“El corazón de la fe y del Evangelio, ACO en medio de muchas dificultades, 
sufrimientos y vacilaciones, lo ha sabido ir tirando adelante todos estos 
años”, nos decía Josep Hortet. Pero no queremos que este 70 aniversario 
del movimiento sea para sacar pecho, al contrario, debe servir para 
afianzarnos en el agradecimiento (a los que nos han precedido) y en la 
responsabilidad (para continuar en la misión de llevar el Evangelio a la clase 
obrera). “La acción y el compromiso es lo que revela qué es la persona”, 
decía Oriol Garreta en un diálogo entre consiliarios que se grabó en vídeo. 
Y, ciertamente, es así, la carta de Santiago (2,14-17) nos lo recuerda y por 
eso el actuar en nuestras revisiones de vida es tan revelador.

Es cierto, como dice el consiliario Jaume Duch, que “la letra y la música 
son diferentes”, la sociedad que nos toca vivir es muy diferente a la 
de la década de los 50 y 60, cuando ACO daba los primeros pasos. La 
clave, antes y ahora, es “arraigarse en la realidad”. Y esto debe llevarnos 
a hacernos preguntas de grosor, como planteaba Imanol Zubero en la 
inauguración del curso de Cristianismo y Justicia: el sociólogo vasco 
nos hacía ver el error de representar al capitalismo como una escala 
meritocrática. “Esto nos hace estar tranquilos por la sensación de 
que todo el mundo puede subir los escalones de los privilegios. Pero 
más bien se trata de una pirámide sin escalones: los de arriba sólo nos 
aguantamos si tenemos una gran base debajo.”

Si nos llamamos seguidores de Cristo y un rasgo de la fe es que “desinstala” 
(como dijo Teresa), deberemos hacer caso a nuestros consiliarios veteranos 
cuando invitan a la ACO del siglo XXI a implicarse más radicalmente en el 
mundo del trabajo, en el de la inmigración y de los refugiados, en definitiva, 
en aquellos ámbitos en los que nuestros hermanos lo están pasando peor. 
“Si alguien está en una estructura capitalista donde pueda empezar a hacer 
cambios, que lo haga”, nos retó Zubero. 
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SINDICATOS  
Y ECOLOGISMO. 
¿ES POSIBLE EL 
ENTENDIMIENTO?

Pero no nos quedamos sólo 
aquí, queremos transformar el 
modelo económico, productivo, 
energético, de movilidad... Es 
cierto que el sindicalismo defiende 
los puestos de trabajo y estas 
transiciones conllevan pérdidas 
o transformaciones de puestos 
de trabajo. La transición debe 
ser justa y desde el sindicalismo 
no debemos ser reactivos, sino 
proactivos”, defiende Clarós.

Desde la posición ecologista, 
Marc Collado se lamenta de que 
“llegamos tarde; para hacer 
una transformación de forma 
ordenada y acompañando a 
todos los colectivos deberíamos 
haberlo abordado hace veinte 
años, cuando nadie se tomaba en 
serio el calentamiento global ni 
la alta dependencia del carbono”. 
Un factor que muy probablemente 
ha aplazado la cuestión ha sido 

la crisis económica de 2008. Con 
una mirada internacional, también 
encontramos a los países del Sur 
global donde la “necesidad de 
desarrollo pasa por delante de los 
objetivos del Acuerdo de París”.

Ambos están de acuerdo en que 
el punto de encuentro de los dos 
movimientos (y otros muchos: 
feminista, indigenista, jóvenes...) 
es la transición justa y que hay 
que luchar contra la idea de “no 
transformar la economía para 
salvar el capital y seguir dejando 
a gente atrás”, según Collado. De 
hecho, recuerda Salva, la transición 
justa ya fue asumida por las 
Conferencias del Clima de París y 
Katowice: “La transición no debía 
realizarse bajo criterios de mercado 
y debían ponerse los recursos 
necesarios para acompañar a toda 
la población, que los trabajadores 
no paguen su coste”.

A menudo, desde los medios 
de comunicación se presentan 
enfrentadas las tesis del 
sindicalismo con las del 
ecologismo. ¿Qué hay de cierto, 
qué hay de impostura? Desde 
Luzysal, hemos querido sentar 
en una misma mesa al militante 
Salva Clarós, responsable de 
política sectorial en la Secretaría 
de Acción Sindical y Transición 
Justa de CCOO de Cataluña, y a 
Marc Collado, militante de la JOC 
en Madrid y actual trabajador 
administrativo del Consejo de 
la Juventud de España, que 
participó como delegado con la 
Fundación Nous Horitzons en la 
última COP26 en Glasgow.

“El sindicalismo de clase se 
propone cambiar la sociedad 
y transformar el mundo y esto, 
en estos momentos, incluye 
hacer frente al cambio climático. 
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Por Joan Andreu Parra

Los dos movimientos valoran el 
acercamiento de posiciones y que es 
posible definir luchas compartidas
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Las protestas de los Chalecos Amarillos 
tienen su germen en la aplicación de una 

ecotasa en todo el territorio francés y 
la revuelta en la isla de Martinica por la 

injusticia de aplicarla en un territorio sin 
transporte público que necesita del coche 

privado. / Foto: Josep Bonet
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EL EJEMPLO DEL CAMBIO 
DE MODELO DE MOVILIDAD

Les pedimos aterrizar en un 
caso práctico, el cambio de 
modelo de movilidad, con 
las Zonas de Bajas Emisiones 
obligatorias en las ciudades, 
que prohíben la circulación de 
los coches más contaminantes 
(precisamente, los de las personas 
con menos recursos) para dejar 
paso al coche eléctrico. Clarós 
apunta la vía para resolver 
este conflicto con el concepto 
de estado emprendedor (de la 
economista Marina Mazzucato): 
“El Estado debe ser proactivo 
y debe poner los recursos y 

las inversiones necesarias para 
impulsar los cambios y ayudando 
a que las personas no queden 
descolgadas”.

En particular, si la movilidad 
eléctrica elimina puestos de 
trabajo, el estado emprendedor 
debe provocar que estos 
puestos deben reconvertirse e 
incorporarse a nuevas tareas. Sin 
embargo, el militante de ACO va 
más allá, el cambio de modelo en 
el fondo implica replantearnos si 
hay que moverse tanto y hacer un 
uso más intensivo del transporte 
público (urbano e interurbano, 
puestos de trabajo más cercanos 
al lugar donde se vive), tendiendo 

a comprar un servicio (kilómetro 
de desplazamiento), antes que el 
bien (vehículo manufacturado), lo 
que provocaría esta permuta de 
puestos de trabajo.

El hecho es que el Gobierno 
español inyectó en 2022 nuevas 
subvenciones a la industria del 
automóvil (intensiva en mano 
de obra) provenientes de fondos 
europeos (2.975 millones para 
el vehículo eléctrico) a los que 
hay que añadir 1.977,8 millones 
en subvenciones a la compra 
de coches de la última década. 
“No podemos dedicar tantos y 
tantos recursos a ir alargando 
el problema de la movilidad 
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del exterior”. Y, en lo que 
respecta al transporte público, 
considera que “es un derecho 
movernos, independientemente 
de la demanda que pueda tener 
una línea de tren o autobús 
determinada”. Otra clave para 
Salva y Marc es crear nuevas 
industrias: “Se necesitan 
nuevos sectores que sean 
capaces de incorporar mucha 
mano de obra. Un ejemplo 
sería la economía circular, la 
recuperación y reutilización de 
materiales; se trata de nueva 
industria localizada (actualmente 
exportamos muchísimos 
residuos), que permite fijar 
población, reducir emisiones 

e incorporar sectores no 
calificados”, sostiene Marc.

El papa Francisco anota muy bien 
en Laudate Deum salidas en falso: 
“Cuando se piensa en empezar 
una iniciativa con inversión 
fuerte sobre el medio ambiente 
y efectos contaminantes altos, 
se anima a los pobladores de la 
zona hablándoles del progreso 
local que se podrá generar o de 
las posibilidades económicas (...). 
Pero en realidad no parece que les 
interese en serio el futuro de estas 
personas, porque no se les dice 
con claridad que detrás de este 
emprendimiento la tierra quedará 
arrasada”.

con subvenciones a industrias 
contaminantes (a menudo 
con la amenaza del peligro de 
deslocalización de la industria 
del automóvil), haciendo que no 
podamos ser tan ambiciosos en 
los compromisos de reducción 
de emisiones y en que al final 
perdemos todos”, se lamenta 
Collado.

Para Marc, “el carbón y otras 
energías son grandes emisores, 
pero el problema está en la 
demanda: hay que decrecer 
en cosas contaminantes y 
sustituirlo por alternativas 
menos contaminantes y que 
nos hagan menos dependientes 

  

Los agricultores de Doñana que sacaban 
agua de los acuíferos (algunos de forma 

ilegal), tras la prohibición por parte de la UE, 
se quejan de que se han quedado sin medios 

de vida. / Foto: Greenpeace
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de base del Sur global que están 
sufriendo los efectos del cambio 
climático (inundaciones y sequías 
severas)”.

Y MIENTRAS TANTO EL 
RELOJ CORRE

2050 es la fecha prevista 
para las emisiones cero o 
descarbonización, sabiendo 
de antemano que “cualquier 
actividad humana genera un 
impacto, no existe ninguna 
actividad sostenible”. Por eso, 
se ha desatado una “revisión 
constante de calendarios con 
plazos que se van acortando” 
para poder llegar a cumplirlo, 
según observa Salva, para quien 
la pregunta sustancial es: ¿Estas 
políticas nos llevarán a detener 
el cambio climático y nos harán 
cambiar el modelo o simplemente 
son políticas para maquillar el 
modelo económico y hacerlo 
más verde y asumible? Aparte 
del efecto macro de las tres 
transiciones (la digitalización, el 
cambio de modelo energético y 
la economía circular), el militante 

recuerda el necesario cambio 
de estilo de vida de cada uno 
desestimando al capitalista 
basado en el consumo (textil, 
alimentario, movilidad...) y la 
revisión de la dependencia de las 
cadenas de suministro.

Ponemos sobre la mesa la 
irrupción de las protestas de los 
Chalecos Amarillos en Francia, 
en 2018, que estallaron por 
una subida del precio de los 
carburantes: “Las políticas de 
mitigación o de reducción de 
las emisiones, con unos efectos 
sociales y económicos fuertes 
, deben ir paralelas a políticas 
sociales de acompañamiento; por 
ejemplo, una política de ZBE debe 
ir aparejada con la reducción del 
precio del transporte público, y 
una política de cierre de industrias 
contaminantes, con educación 
continuada y recapacitación para 
cambiar de puesto de trabajo (o 
jubilaciones anticipadas). Es cierto 
que la sociedad teme el cambio 
y plantea resistencia (hace unos 
meses con la implantación del 
eje verde de la calle Consell de 
Cent en Barcelona había muchos 
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Salva, precisamente, celebra que 
“el Papa está muy en sintonía 
con los cambios que operan 
en el mundo y levanta la voz 
ante cosas muy graves que 
están pasando. Laudato si es 
insólita en una Iglesia romana 
(inmovilista) donde nunca se 
habían puesto estos acentos”. 
Para Marc, además, el Papa “da 
una metodología en Fratelli tutti: 
la necesidad del compromiso 
social y político de los cristianos 
para transformar la sociedad y 
vivir el Reino de Dios aquí y ahora. 
De hecho, con los compromisos de 
reducción de emisiones actuales, 
en 2100 habrá un incremento 
de la temperatura global de 2,7 
grados, y si no se cumplieran 
se superarían los 4 grados. Si 
algo nos debe caracterizar a los 
cristianos es la esperanza, pero 
para mantenerla, a veces hay 
que dar un puñetazo en la mesa, 
señalando a los responsables de 
esta deriva (la población más 
rica, el 1% contamina como el otro 
50%)”. Y observa que el Papa 
ha incrementado el tono de voz 
porque “está recogiendo el clamor 
de las comunidades cristianas 

En Cataluña la cabaña de 10 millones de 
cerdos genera un gran consumo de energía 
y agua y con una gran dependencia del 
exterior, dado que no se fabrica suficiente 
pienso / Foto: Mark Stebnicki, Pexels.com
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MÁS INFO:
· Plan de acción 12º Congreso 

CCOO de Catalunya (ver 
Eje 2): https://es.ccoo.
cat/12congres/noticies/pla-
daccio-del-12e-congres-de-
ccoo-de-catalunya/

· OIT. Preguntas frecuentes 
sobre transición justa: https://
www.ilo.org/global/topics/
green-jobs/WCMS_824947/
lang--es/index.htm

· Exhortación apostólica 
Laudate Deum: https://www.
vatican.va/content/francesco/
es/apost_exhortations/
documents/20231004-
laudate-deum.html 

· “Trabajar menos, repartir los 
trabajos y vivir mejor”, CCOO 
de Catalunya: https://es.ccoo.
cat/noticies/document-
treballar-menys-repartir-els-
treballs-viure-millor/ 

comerciantes en contra, ahora 
nadie quiere tirar atrás). Esto es 
consecuencia de unas políticas 
neoliberales que han atomizado 
a la sociedad, la han articulado 
a través del consumo y la han 
educado en una cultura del 
miedo”, argumenta Marc.

Ante el diagnóstico que la 
implantación del modelo 
neoliberal ha mermado 
los lugares de encuentro, 
movilización y lucha, Marc 
argumenta que “se necesitan 
estos espacios para generar 
procesos de cambio social y 
demanda de justicia social y 
solidaridad con las personas 
afectadas movilizadas”. 
Salva apunta el peligro de 
las contramovilizaciones, por 
ejemplo, aquellos que se oponen 
a la implantación de renovables 
en el territorio: “Se confunde 
progreso y conservadurismo. 
Actualmente, las izquierdas 
quizá tengan posiciones más 
defensivas en contra de una 
idea de progreso perversa. 
Cierto que el paisaje tiene un 
valor económico, pero en un 
escenario de calentamiento tan 
grave, es necesario un paisaje 

transformado de forma ordenada 
y una apuesta valiente por las 
renovables”, coinciden ambos.

Planteamos a Salva y Marc como 
posible lucha compartida la 
reducción de la jornada laboral, 
con argumentos beneficiosos tanto 
para el medio ambiente (reducción 
de desplazamientos...) como para 
los trabajadores: “La reducción de 
la jornada laboral (32 h sin reducir 
salarios) es otra forma de disputar 
el margen de beneficios. La 
profesora Teresa Torns indica que la 
jornada de 40 horas hace imposible 
los cuidados. Por este motivo, 
existe una división social y sexual 
del trabajo. Con la reducción de la 
jornada podría haber un reparto 
de la economía reproductiva 
(que incluye cuidados, espacios 
de socialización, participación 
política, reencontrarnos más allá del 
consumo), avanzar hacia el pleno 
empleo y que sea posible un trabajo 
que no te quite la vida (¿cuánta 
gente tiene tiempo para planificar?, 
¿para pensar qué compra?...)”. 
Salva apunta que el coste de esta 
reducción de la jornada laboral se 
puede sufragar “del incremento de 
productividad tan elevado de las 
tecnologías”. 

Marc Collado apunta que es necesario priorizar 
la extensión de la red de transporte público por 
encima de los costosos soterramientos de vías.  
Foto: TRAM Barcelona
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A menudo hablamos de construir 
esperanza. Y esto ya nos está 
diciendo que aquí nadie regala 
nada. El camino hacia una 
sociedad más justa y solidaria 
requiere lucha y esfuerzo, como 
cualquier otro aprendizaje. Pero 
el activismo tampoco sacia 
nuestro anhelo. Imaginar juntos 
un horizonte compartido ya es 
un primer paso para forjar la 
esperanza. También valorar a 
los compañeros de camino y 
agradecer que hayan nacido.

En la encíclica Fratelli tutti el papa 
Francisco insiste en la noción de 
posibilidad. El encuentro amistoso 
con quien es diferente es posible. 
La esperanza es el movimiento 
que nos dibuja este escenario 
incluso cuando no tenemos 

evidencias. La esperanza tiene 
relación con desvelar los sentidos 
y cuidar de “todo aquello que vale 
la pena”. Lo dice el filósofo Josep 
Maria Esquirol: “El mañana está 
abierto y depende de nosotros”. 
De ello somos responsables.

¿Puede haber esperanza sin 
contemplación? Atender el 
ahora y el aquí permite detectar 
cambios y movimientos sutiles. Si 

no escuchamos nuestro interior, 
no encontraremos respuestas 
creativas. Las tradiciones religiosas 
saben reservar un tiempo a la 
espera. Dicen que “Dios nos visita 
a menudo, pero la mayoría de 
veces no estamos en casa”. Cada 
vez que ralentizamos el ritmo 
ofrecemos una primera resistencia 
a las esclavitudes de hoy.

Y es que para sostener la 
esperanza hay que desprenderse 
de las prisas. Tenemos que salir de 
la rueda de la productividad y del 
consumo. Y regalarnos la práctica 
del silencio, la pausa interior, 
la reflexión y la conciencia. 
Empecemos por ser conscientes 
de la aceleración que vivimos y 
recuperemos la idea de proceso y 
de repetición. Demasiadas veces 

APRENDER LA 
ESPERANZA

Laura Mor Iriarte es 
periodista y editora. 
Ha sido directora de 
CatalunyaReligió.cat  
y actualmente trabaja 
en el equipo de 
comunicación de la 
Fundación Vedruna 
Catalunya Educació. 

Imaginar juntos un 
horizonte compartido ya es 
un primer paso para forjar 
la esperanza. También 
valorar a los compañeros 
de camino y agradecer que 
hayan nacido
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voz alta que no podemos continuar 
haciendo un monólogo de sordos. 
Hay que avanzar como cristianos 
siempre a partir de la escucha.

En definitiva, la esperanza se 
construye con la gente, en 
comunidad y a escala humana. No 
necesitamos una macro-estructura 
que nos salve. Nos hace falta tejer 
redes interpersonales, dedicarnos 
tiempo e ir a descubrir personas 
con capacidad de contagio. Como 
explica Rebecca Solnit en su 
libro Esperanza en la oscuridad, 
la historia contiene infinitas 
muestras del poder transformador 
de la ciudadanía. Pero el mundo 
nos empuja a la desmemoria 
y asimilamos algunas proezas 
históricas como una obviedad, 
cuando en realidad responden a 
largas luchas.

Hoy podemos continuar 
reconociendo a Jesús en estas 
persones comprometidas. Las que 
acarician las heridas de nuestro 
mundo. Contra la cultura de la 
indiferencia hay quien pone en 
juego la empatía, se conmueve 
con el dolor ajeno y apela a 
segundas oportunidades.

También la Biblia nos da la clave 
para cultivar la esperanza. Hasta 
365 veces encontramos en ella 
la expresión “no tengáis miedo”. 
El miedo nos paraliza, anula 
nuestra capacidad para resolver 
conflictos y nos convierte en 
seres pasivos. Necesitamos toda 

la confianza interior posible. 
Por ello es tan importante 
promover una comunicación 
transformadora. Lo que decimos 
(y lo que no explicamos) afecta 
a nuestra visión del mundo y 
a nuestra autoimagen como 
comunidad humana. Tenemos 
que orientarnos a las soluciones, 
narrar la bondad, los ejemplos 
de resistencias, de donación y 
gratuidad. Son poco visibles, 
pero fundamentan todo aquello 
que nos humaniza.

¿Y cuando el escenario es 
absolutamente oscuro? Los 
expertos en resiliencia saben 
que tener fe ayuda a persistir en 
situaciones deplorables. A veces 
estamos allá solo por amor a 
una realidad que perdura más 
allá de nosotros mismos. Solo 
podemos aprender la esperanza 
si la hacemos vida y actitud, al 
estilo de Jesús: con una mirada 
abierta a los demás, sin cálculo 
de beneficios. Vivir la esperanza 
es cargar con nuestras miserias, 
abrirnos a la compasión y ganar 
al miedo sabiendo que nunca 
estamos solos. 
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nos olvidamos de concretar la 
esperanza porque hay un ruido 
de fondo que nos distrae. El 
filósofo surcoreano Byung-Chul 
Han describe muy bien nuestra 
sociedad del entretenimiento, 
hiperconectada y consumista. Así 
cuesta construir cualquier cosa. 
Aprender la esperanza es educar 
la mirada para ir más a fondo.

¿Qué signos de esperanza tenemos 
hoy como creyentes para nuestra 
Iglesia? Cada uno puede hacer 
su lista, pero hay tres cuestiones 
nucleares impregnadas de esto que 
llamamos fraternidad. Por un lado, 
el despliegue de la conversión 
ecológica integral que Francisco ha 
vuelto a poner encima de la mesa. 
Por otro, es motivo de esperanza la 
renovación del feminismo dentro 
de la Iglesia. Movimientos como 
Alcem la Veu, Revuelta de Mujeres 
o Voices of Faith ponen en juego 
todas las voces y piden convivir 
como comunidad de bautizados, 
todos y todas creyentes y 
apóstoles. Y finalmente el Sínodo 
también es un proceso indiscutible 
de esperanza. Estamos diciendo en 

Cada vez que ralentizamos 
el ritmo ofrecemos una 
primera resistencia a 
las esclavitudes de hoy. 
Y es que para sostener 
la esperanza hay que 
desprenderse de las prisas

Hoy podemos continuar 
reconociendo a Jesús 
en estas personas 
comprometidas. Las que 
acarician las heridas de 
nuestro mundo

Llevat 
dins 
la pasta

Un programa de la Pastoral Obrera de 

Cataluña en Ràdio Estel, con testimonios 

que nos estimularán a transformar el mundo 

con el estilo del fermento del Evangelio.

Todos los miércoles a las 18.25h. 
Y todos los podcast en la plataforma Ivoox.com.
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"LAS ALTERNATIVAS 
PARA PODER CAMBIAR EL 
CAPITALISMO VENDRÁN 
DE LOS MOVIMIENTOS 
SOCIALES"

JOAN MARTÍNEZ ALIER, ECONOMISTA Y ECÓLOGO

Por: Rafi Cáceres y Joan Andreu Parra
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La mente de Joan Martínez Alier 
(Barcelona, 1939) continua bien 
activa. Este insigne catalán de 
las ciencias sociales, reconocido 
con los premios Balzan (2020) 
y Holberg (2023), este mes de 
diciembre publica un libro en inglés 
(Land, Water, Air and Freedom: 
the Making of World Movements 
for Environmental Justice), del 
cual nos muestra orgulloso las 
galeradas. Su currículum académico 
no cabe en este modesto 
espacio, pero destacaríamos 
que es uno de los precursores 
de la economía ecológica y de la 
ecología política desde su cátedra 
en la Universidad Autónoma de 
Barcelona y colaborando con 
Oxford, Stanford, Yale, Berlín, 
Ecuador y Brasil. Algunas de 
sus obras son El ecologismo y la 
economía (1984), De la economía 
ecológica al ecologismo popular 
(1992), Economía ecológica y 
política ambiental (2001, con Jordi 
Roca) y El ecologismo de los pobres: 
conflictos ecológicos y lenguajes 
de valoración (2004) o su libro de 
memorias Mañana será otro día. Una 
vida haciendo economía ecológica y 
ecología política (2019). Es director 
de la revista Ecología política 
(https://www.ecologiapolitica.info/).

Usted nace en Barcelona en el año 
1939, un año, como dice, “fatídico”. 
¿Cómo determina su biografía este 
tiempo y lugar de nacimiento?
La determina porque es el año 
que termina la guerra, entra 
Franco en la ciudad y empieza la 
Segunda Guerra Mundial. Es un 
tiempo de mucho franquismo, con 
las escuelas nacional-católicas y 
todo en castellano. En mi caso, 
que vengo de familia burguesa, 
fui a los escolapios de Sarrià. 
Cantábamos el Cara al sol un día 
al año, el día del estudiante caído. 
Recuerdo algunos sacerdotes 
catalanes que eran fascistas y a 

¿Cómo valora la acción social de los 
grupos ecologistas más globales 
como por ejemplo Greenpeace en 
relación con los grupos más locales 
como Ecologistas de Cataluña o sus 
socios?
Son complementarios y a menudo 
van juntos. Greenpeace se creó 
hacia los 80 en Vancouver con dos 
temas: las pruebas militares con 
bombas atómicas en Oceanía y la 
lucha contra la pesca de ballenas. 
Hay otro ecologismo global, WWF, 
que son más conservacionistas 
y estos, a veces, no se entienden 
tanto con los grupos locales.

En algunos ámbitos como el 
científico, ¿puede estar mal vista 
la militancia social?
Cada vez hay más colaboración 
y con la amenaza del cambio 
climático muchos científicos 
están dispuestos a salir a la calle 
y participan en grupos como 
Extinction Rebellion. Por ejemplo, 
si la incineradora de Sant Adrià de 
Besòs está produciendo dioxinas o 
no es un tema de investigación que 
hacen científicos que simpatizan.

EMERGENCIA CLIMÁTICA Y 
JUSTICIA AMBIENTAL

Yayo Herrero en una conferencia 
reciente hablaba de la falsa 
dicotomía: primero las personas, 
la ocupación y el crecimiento y, 
después, la Tierra. ¿No hemos 
entendido que somos seres 
ecodependientes?
Hay antropólogos como Philippe 

un profesor apasionado de las 
letras que traducía obras y nos 
leía algunos fragmentos, como El 
paraíso perdido, de [John] Milton, 
que me influyó mucho. Aquel año 
marcharon 300.000 personas de 
Cataluña, otras murieron y se creó 
un gran vacío.

El mes de marzo pasado el 
Parlamento de Noruega le 
concedió el premio Holberg, 
que vendría a ser el Nobel de las 
ciencias sociales. ¿Considera que 
es profeta en su tierra?
A estas alturas no me interesa si 
tengo éxito aquí o no. Pero sí que 
estos premios internacionales me 
hacen mucha ilusión porque puedo 
invertir la dotación en el Atlas de 
la Justicia Ambiental. Pensad que 
la economía ecológica requiere un 
poco de decrecimiento económico, 
el gasto de energía y de materiales 
se tiene que rebajar por el cambio 
climático y ningún gobierno hace 
caso de esto. El número 8 de los 
Objetivos de Desarrollo Sostenible 
(ODS) de las Naciones Unidas dice 
“crecimiento económico”, ni tan 
solo “desarrollo sostenible”, que 
es un eufemismo. Es incompatible 
crecimiento económico y evitar el 
cambio climático.

Usted es cofundador del 
Centro de Ecología y Proyectos 
Alternativos (CEPA) que hace 
más de 30 años promovió el 
proyecto Residuo Mínimo. ¿Qué 
alternativas ha proporcionado?
CEPA es parte de los movimientos 
ecologistas; en los años 80 
una parte estábamos contra la 
energía nuclear y otros eran más 
conservacionistas. Pusimos sobre 
la mesa los residuos, los vertederos 
y las incineradoras (que producían 
dioxinas), después que en el Baix 
Llobregat hubo un accidente en el 
que murieron dos trabajadores e 
hicimos diversas campañas.
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«En Cataluña hay un 
movimiento ecologista 
muy vivo. Lo importante 
es lo que se hace 
localmente y cómo se 
puede influir en cosas 
globales»

  



continuo. Buena parte del 
crecimiento ha venido de utilizar 
petróleo, carbón y gas para moverlo 
todo. Nos encontramos con materias 
primas baratas (como el gas de 
Argelia o el petróleo de Gabón) 
más la energía de los combustibles 
fósiles (que son producto de la 
fotosíntesis de los vegetales del 
pasado). Esto no es economía 
circular, sino entrópica, es decir, 
que se saca de la tierra y una vez la 
quemas, la energía se disipa y nunca 
más la podremos hacer servir. Nos 
dicen que cambiaremos el sistema 
energético: dejaremos la mitad de 
las energías fósiles y lo supliremos 
con otras energías, pero esto será 
muy caro y traerá otros conflictos 
ambientales (minería del litio, del 
cobalto, el gasto de energía para 
hacer todo esto). La perspectiva 
real es la de un decrecimiento en 
los países ricos y que la población 
mundial se parara en 9.500 M y 
esto es bueno. En relación con esto, 
creo que el Papa tendría que decir 
alguna cosa; la Iglesia tiene un 
problema con las mujeres y con la 
reproducción de la población, las 
mujeres tienen que poder decidir 
no tener tantos hijos. La encíclica 
Laudato si’ está muy bien, hay 
cosas extraordinarias que vienen 
de la teología de la liberación y 
claramente inspiradas por Leonardo 
Boff (que no está citado).

¿Cómo tendría que ser esta 
transición?
Población que no crezca, 
diferentes tecnologías, menos 
energía fósil y menos intensidad 
material. En el decrecimiento 
nos encontramos con cuestiones 
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«La verdadera utopía (en 
sentido negativo) es la del 
crecimiento continuo»

«Tendría que haber una 
distribución del trabajo 
asalariado diferente y 
una retribución a todo el 
mundo»

Descola que consideran que los 
animales y las plantas son seres 
vivos que tienen sus opiniones, que 
dicen cosas en sus lenguajes... Es lo 
que en etología se llama ‘animismo’. 
En el Perú o en los Andes dicen 
que se tienen que cuidar los apus, 
las montañas que tienen nieve, 
porque son divinas y, si se enfadan, 
lo pasaremos mal. Esto no es una 
cosa primitiva, es muy normal; por 
ejemplo, a veces voy a poner una 
vela a la Virgen de los Remedios, 
que tengo más cerca. En la India 
hay lugares a los que llaman bosque 
sagrado (sacred groves), una 
extensión que dejan sin cultivar y en 
donde ponen imágenes.

Cataluña tiene muchos retos 
ambientales. ¿Cuáles son los puntos 
calientes que nos amenazan?
En el Atlas salen unos veinte casos, 
no podemos poner muchos. Por 
ejemplo, tenemos un ecologismo 
urbano, como fue la planta asfáltica 
que había en Nou Barris, un barrio 
de Barcelona, en el año 1975 en 
donde ahora hay el Ateneo Popular, 
que fue fruto de una lucha popular; 
o las protestas por la incineradora 
del Besòs. También hay un 
ecologismo más rural: las minas de 
carbón en el Berguedà (en los años 
40 en Gósol murieron de golpe 
treinta personas), la contaminación 
del agua por la población excesiva 
de cerdos, la peligrosidad de las 
centrales nucleares y sus residuos, 
o Salau (en Alòs d’Isil), a caballo 
de Francia y Cataluña, en donde 
han encontrado tungsteno y 
wolframio que quiere extraer una 
empresa australiana y la gente está 
protestando. Se estima que hay 
250 plataformas o coordinadoras 
en Cataluña en los últimos 30 años. 

En Cataluña hay un movimiento 
ecologista muy vivo, que tiene 
peleas internas (no se sabe bien el 
porqué) y que nunca ha conseguido 
hacer un partido político. Pero 
tanto da, porque lo importante 
es lo que se hace localmente y 
cómo se puede influir en cosas 
globales como el cambio climático, 
la pérdida de biodiversidad, la 
ecotoxicología...

El Atlas de la Justicia Ambiental 
(https://www.ejatlas.org/) 
documenta y cataloga cerca de 
4.000 conflictos ambientales-
sociales en todo el mundo. 
Recuérdenos alguna de estas 
historias que guarda en el corazón.
El Atlas lo hacemos para estudiar 
ecología política y muchos de los 
colaboradores son estudiantes 
post-doctorado, profesores que 
hacemos artículos académicos 
para financiarlo, también a través 
de convocatorias de ayudas de 
investigación de la UE. Después hay 
gente que envía casos porque les 
interesa salir en él, especialmente 
de América Latina. Hay el caso de 
un grupo de Antofagasta (Chile), 
querían hacer un transporte de 
cobre que atravesaba la ciudad y 
protestaban por el polvo que haría. 
La plataforma perdió y se hizo el 
ferrocarril, pero un tal Díaz, de la 
plataforma Este polvo te mata, ganó 
las elecciones a la alcaldía.

ECONOMÍA Y DESIGUALDAD

Usted habla de un “choque real 
entre economía y medio ambiente”. 
¿Tiene que existir un inevitable 
decrecimiento de la esfera material 
de la economía, como camino para 
empezar a ordenar la emergencia 
climática del planeta (lo que algunos 
llaman la utopía decrecentista)?
La verdadera utopía (en el sentido 
negativo) es la del crecimiento 



económicas: por ejemplo, si una 
fábrica no crece, cada año hace lo 
mismo con menos gente y la gente 
no tendrá trabajo. Pero hablamos 
de trabajo asalariado; no obstante, 
hay de otro tipo (en casa, en el 
huerto, escribir libros). Tendría 
que haber una distribución del 
trabajo asalariado diferente y una 
retribución a todo el mundo (una 

renta básica). Cuando dices como 
economista que no quieres crecer 
te dicen que no habrá trabajo y 
que no se podrá pagar la deuda; 
pero la deuda es un papel que se 
puede romper, como ha pasado 
otras veces en la historia.

¿Cómo se puede abordar esta 
transición sin perjudicar a las 
clases populares y trabajadoras 
que lo están pasando peor?
La transición se hará a poco a poco; 
pero, ya nos están diciendo que 
el gas licuado y la energía nuclear 
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«La transición pasa por 
población que no crezca, 
diferentes tecnologías, 
menos energía fósil 
y menos intensidad 
material»

Baldosa de la puerta de la casa de 
Martínez Alier en Santa Maria de 
Palautordera

El papa Francisco y el senador y cineasta 
Pino Solanas, en  2013 en el Vaticano.  
Foto: projecte EJOLT.

La niña de los ojos de Martínez Alier es el 
Atlas de Justicia Ambiental que codirige 
desde el año 2012
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se consideran ecológicas. Si el 
80% de la energía que utilizamos 
en la economía mercantil son 
combustibles fósiles, ¿cómo lo 
bajaremos a la mitad? Será muy 
difícil y se tendría que hacer de 
manera justa sin perjudicar a la 
gente pobre, la transición debería 
ser un factor de más igualdad de 
la sociedad: compensar a la gente 
que se quedará sin trabajo, ingreso 
mínimo universal. También habrá 
nuevos sectores de actividad, como 
el energético, la informática, la 
agroecología, la rehabilitación de 
viviendas...

Hablemos ahora de la estructura 
de la economía y la importancia 
de los diferentes sectores. 
¿Cómo valora esta estructura que 
tenemos en Cataluña?
Poco a poco la agricultura 
ha perdido gente porque se 
mecaniza. La industria también 
ha perdido gente por el aumento 
de la productividad y porque hay 
sectores que van a otros lugares. 
Quedan los servicios, que es un 
sector muy heterogéneo que 
incluye el sector potente de la 
logística, intensivo en el transporte. 
La pandemia ha revelado cuáles son 
los trabajos esenciales: residuos, 
agua-electricidad, médicos, 
enfermeras, bomberos. Tendría 
que haber más cuidado de la tierra 
y de los bosques, la agroecología 
daría un 5% de puestos de trabajo. 
Deberíamos mirar la economía no 
tanto desde el sector y el trabajo y 
preguntarnos qué economía podría 
dar satisfacción a las necesidades 
de la población. Hay necesidades 
básicas (educación, sanidad, 
vivienda) y otras que son ficticias, 

como las fábricas de armamento 
(en España hay bastantes), no hace 
falta un coche por familia, podemos 
viajar menos y no hay que ampliar 
el aeropuerto.

ECONOMÍA CIRCULAR (MÁS 
RUIDO QUE OTRA COSA) Y 
ALTERNATIVAS

Estamos asistiendo en el ámbito 
agrícola y de la producción 
de alimentos a una inflación 
importante. ¿Esto está 
repercutiendo en la economía, a 
menudo débil, de los productores?
Efectivamente, se han encarecido 
algunos inputs, como los 
fertilizantes. Tenemos que recordar 
que la agricultura hoy utiliza más 
energía que las calorías que se 
obtienen de la comida o de los 
piensos que sirven para alimentar 
a los animales que nos comemos; 
este consumo de carne animal 
podría bajar perfectamente si 
fuésemos más vegetarianos sin 
ningún daño al bienestar humano y 
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«La deuda es un papel 
que se puede romper, 
como ha pasado otras 
veces en la historia»

«La transición será muy 
difícil y se debería de 
hacer de una manera 
justa sin perjudicar a la 
gente pobre»

con una mejora del bienestar de los 
animales que viven en una especie 
de campos de concentración. La 
agricultura ya no es como antes, 
ahora es como una industria.

Hace unos años que se habla de 
economía circular. En alguna 
aportación suya había comentado 
que la economía no es circular...
Hay como una especie de 
jaculatorias: desarrollo sostenible, 
ora pro nobis, economía circular, 
kyrie eleison, las estrategias win-
win... La energía solar, el dióxido 
de carbono de la atmósfera y el 
agua posibilitan la fotosíntesis y 
se producen plantas; el 30% de la 
energía solar que llega evapora 
agua, se condensa y llueve. Esto 
es el círculo de la vida, que es 
antientrópico, se basa en energía 
solar que es fusión de átomos (no 
se quema nada), todo ello es una 
maravilla, una cosa increíblemente 
bonita, admirable y complicada. De 
aquí pasamos a la economía humana 
que es una miseria (hace 200.000 
años que existe), de una especie que 
quiere apoderarse de todo, quiere ir 
a la Luna y a Marte... Es una especie 
que no vive de la energía solar y no 
podemos ir tirando de la energía 
de la fotosíntesis almacenada (los 
combustibles fósiles), vamos tan 



deprisa en explotarla que estamos 
cambiando el clima.

Como economista, ¿cree que 
estamos en un contexto de 
capitalismo extremo? ¿Hay 
alternativas suficientemente 
sólidas que puedan ocupar 
este reinado? Usted, ¿en dónde 
encuentra la esperanza?
Las alternativas para poder cambiar 
el capitalismo vendrán de los 
movimientos sociales. Se habla de 
la cuestión social (que aborda la 
encíclica Rerum novarum, aunque 
la Iglesia siempre llega unas 
décadas tarde), la cuestión agraria 
(remensas y rabasaires en Cataluña, 
Movimiento dos Sem Terra en 
Brasil) y la cuestión feminista o 
de género. La alternativa es el 
feminismo y el ecologismo. Existe 
la cuestión del colonialismo, 
con un movimiento anticolonial, 
antirracista y antiextractivista. Y 
la cuestión urbana, el crecimiento 
de las ciudades. Todas estas 
cuestiones existen a la vez. Y la 
nueva, que abarca las otras, es la 
socioecológica, que debería de ser 
el centro. Decrecimiento en el norte 
y más igualdad en el sur, todo ello 
llevado por los movimientos y fuera 
de la política electoral que a veces 
lo recoge o lo para.

Usted es un defensor de la renta 
básica universal para poder 
cambiar el actual sistema de 
crecimiento. ¿Cómo sería?
La renta básica podría ser 
un derecho humano y es una 
consecuencia de una economía 
sin crecimiento que ha de repartir 
dinero fuera de la economía 
asalariada.

Se habla mucho de la economía 
verde...
Economía verde, ora pro nobis, 
es un poco metafísico, ¡ojalá que 
fuera posible...!, pero son eslóganes 
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porque la economía actual no es 
verde. Me anima más que me digan 
cómo estamos y cómo poco a poco 
(pero un poco deprisa) se podría ir 
cambiando. Decrecimiento no es un 
eslogan para tranquilizar la gente, 
no da votos y en la UE está muy mal 
visto. El desarrollo sostenible es una 
contradicción y todo el mundo tiene 
que pasar por el embudo mental; 
la respuesta han sido los ODS. 
Este año estamos utilizando más 
carbón que el año pasado, el gas 
licuado también va subiendo cada 
año (10%) por el crecimiento de la 
economía mundial  y el consumo de 
petróleo está estabilizado (por las 
sanciones a Rusia, aunque también 
proviene del Ártico, California, 
México y Mozambique).

Usted es un hombre de ciencia, nos 
ha sorprendido su conocimiento 
profundo de las encíclicas de la 
Iglesia. ¿La ciencia es su única 
certeza o tiene otras fuentes de 
conocimiento y de sentido?
La economía ecológica y la 
ecología política me han guiado, 
pero son disciplinas que no 
están en la universidad, hay 
un postgrado. Sí que existe el 
Instituto de Ciencia y Tecnología 
Ambientales en la UAB (https://
www.uab.cat/icta/) en donde 
combinamos las disciplinas 
ecología industrial, economía 
ecológica y ecología política, 
tenemos el apoyo de diversos 
proyectos europeos. Inquietudes 
religiosas no tengo; humanistas, 
sí. La tragedia de la emigración 

MÁS INFO

· Interpelación al Gobierno 
de la Generalitat sobre el 
decrecimiento el 7/09/2017 
en pleno debate de las leyes 
de desconexión, a cargo 
de Sergi Saladié, geógrafo 
de Tarragona, de la CUP, 
replicada por Oriol Junqueras, 
consejero de economía (ver 
P. 78 del Diario de sesiones) 
https://www.parlament.cat/
document/dspcp/234200.pdf 

· Debate sobre el postcrecimiento 
en el Parlamento Europeo del 
15-17/05/2023: https://ctxt.es/
es/20230501/Firmas/43006/
Juan-Bordera-decrecimiento-
crisis-climatica-Parlamento-
Europeo-sostenibilidad-
transicion-ecologica.htm

«La renta básica es 
una consecuencia 
de una economía sin 
crecimiento que tiene 
que repartir dinero 
fuera de la economía 
asalariada»

me preocupa y me parece terrible 
que no hagamos nada, con algunas 
excepciones como Open Arms. 
Soy crítico con los economistas 
que creen en el mercado y son 
más neoliberales, también hay 
que creen en la intervención del 
Estado y son más keynesianos. 
Pero ninguna de las dos grandes 
tendencias ha hecho caso de todos 
los avisos que hemos ido haciendo 
y no ven la vía ecológica. 

  SOCIAL  /  INSPIRACIÓN
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Del 1953 al 2023 ha habido 
muchos cambios en Cataluña, 
España, Europa y en todo 
el mundo, que han influido 
progresivamente en nuestra 
sociedad, en la clase obrera, en 
la Iglesia y, consecuentemente, 
en la Acción Católica, en la que 
se incluye la ACO. La realidad de 
las capas trabajadoras ha pasado 
de un porcentaje alto en el sector 
industrial, de la construcción y del 
transporte, a un aumento notable 
en el tercer sector servicios. 
Este traspaso ha replanteado y 
ampliado el concepto de clase 
obrera, ya se trate del ámbito 
sindical como en los movimientos 
obreros de acción católica (MIJAC, 
JOC, ACO y HOAC).

La realidad social y el mundo 
laboral han cambiado, se han 
transformado los análisis sociales, 
los diagnósticos, las propuestas, 
las estrategias, las acciones 
sociopolíticas y culturales, así 

70º 
ANIVERSARIO DE LA ACO, 
DIEZ RETOS

  TRABAJO  /  COMPARTIENDO ACO

EL MOVIMIENTO, FUNDADO EN 1953, 

REFLEJA LOS CAMBIOS POLÍTICOS, 

ECONÓMICOS, SOCIALES, 

RELIGIOSOS, ESPIRITUALES Y 

ECLESIALES QUE HA VIVIDO LA 

SOCIEDAD EN SIETE DÉCADAS

Por Quim Cervera y Núria Estruga. Fotos: Jordi Esplugas

como los espacios de dichas 
acciones. Así, alrededor de los 
años 50-60 del pasado siglo XX las 
acciones fundamentales se centran 
en los campos sindical y político; 
por los setenta, el movimiento 
ciudadano, popular, vecinal, 
especialmente de las asociaciones 
de vecinos, entra en el escenario 
de la militancia. Y hacia la 
década de los 80-90, también 
las asociaciones de jóvenes 
estudiantes o contra el paro, y los 
movimientos pacifista, feminista y 
ecologista (influencia del mayo del 
68 de París, guerra del Vietnam y 
movimiento hippy). Encontramos 
bastantes miembros de la Acción 

Católica en estos ámbitos, igual 
que en asociaciones de madres 
y padres de las escuelas, o en 
entidades de finalidad cultural o 
del mundo del deporte.



no agradables y no deseables. 
Quizás se tendría que hablar de 
responsabilidad y fidelidad para 
recoger el valor positivo de los 
fundadores ejemplares de la ACO y 
de la JOC.

A pesar de los cambios, la misión 
de la ACO no ha cambiado 
en estos setenta años y el 
esfuerzo que ha realizado el 
movimiento para reformularla 
en el XII Consejo es loable. La 
ACO se sigue caracterizando por 
ser un movimiento de Iglesia, 
evangelizador dentro la clase 
obrera y lo continúa siendo. En el 
mundo actual, tiene la voluntad 
de ser un movimiento educativo, 
enraizado en una historia, un 
tiempo y un lugar, donde nos 
acompañamos mutuamente y nos 
autogestionamos.

Se trata de continuar estando 
presentes en la vida obrera, en 
todos los ámbitos de condición 
y cultura trabajadora, acogiendo 
las aspiraciones de las personas 
trabajadoras y sus valores para 
dinamizar la acción personal y 
colectiva, procurando discernir la 
parte evangélica y promoverla, 
invitar a experimentarla y festejarla 
en las celebraciones de la fe 
cristianas. Esta misión reflejada 

en los encuentros del movimiento 
y en los grupos, vividos como 
pequeñas comunidades eclesiales, 
se materializa en una pluralidad 
de formas y, por tanto, aún 
siguiendo la metodología de la 
revisión de vida, esta también 
queda coloreada por las nuevas 
realidades vividas.

Las personas miembros de ACO 
también gozan de trabajos y 
economías diferentes respecto a 
setenta años atrás. La situación 
de la mayoría ha mejorado 
económica y profesionalmente. 
El pensamiento político continúa 
estando en el abanico que va del 
centro-izquierda a la izquierda. 
La lucha antifranquista por 
la democracia, los derechos 
humanos, las libertades, la 
autonomía de Cataluña y 
unas mejores y más justas 
condiciones laborales, ha influido 
notablemente a lo largo de todos 
estos años, al igual que el cambio 
radical (aún en parte por aplicar) 
que se produjo en la Iglesia a raíz 
del concilio Vaticano II. Aquí se 
reconoció y se dio un gran empuje 
a toda la Acción Católica, no sin 
dejar de pasar por profundas crisis 
(1967-1968).

Actualmente ACO vive la riqueza de 
abrazar a diversas generaciones a 
pesar de las dificultades existentes 
para la entrada de personas 
jóvenes. Aún están presentes 
personas de la generación 
fundadora, que se relacionan con la 
mayoría de militantes, de mediana 
edad, adultos, procedentes de la 
JOC y de la JOBAC de los ochenta 
y los noventa, y con algunos 
jóvenes que han acabado de entrar. 
También se constata una riqueza 
a causa de la procedencia de 
personas de culturas diferentes, 
constatando que este hecho se 
podría ampliar.
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En una encuesta realizada a los 
militantes de la JOC-JOBAC en 
1992, curiosamente la mitad de 
ellos realizaban una actividad 
eclesial como compromiso 
permanente de acción. Ello 
se puede interpretar ya sea 
como un refugio en un mundo 
más próximo y seguro, como 
un lugar de aprendizaje para 
posteriores acciones en el campo 
social civil o como una crítica y 
desafección hacia los movimientos 
sociales, laborales y políticos, 
que no acaban de responder 
a las necesidades de las capas 
trabajadoras.

UNA MISIÓN QUE, EN 
ESENCIA, CONTINÚA 
SIENDO LA MISMA

Además de los lugares de la acción, 
también ha cambiado el tipo de 
militancia. Si en la época de los 
fundadores se vivía una militancia 
durable, fiel y permanente, pues 
la misma estabilidad emocional y 
laboral lo permitía, hoy en día se 
tiende a un tipo de pertenencia 
y acción más flexible, temporal, 
cambiante. Sorprende que se hable 
más de voluntariado en detrimento 
de militancia, que a su vez tiene 
unas connotaciones “militares” 
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MIRANDO AL FUTURO

En cuanto a retos del futuro, se 
podrían indicar:

 La forma de llegar al mundo 
obrero migrante y al cuarto 
mundo. El movimiento tiene 
una voluntad de llegar a los 
más necesitados. 

 Abrir espacios más o menos 
regulados para el encuentro y la 
reunión y el acceso al Evangelio 
de personas afines cercanas al 
movimiento.

 Simplificar la organización, 
todavía muy calcada a la 
de los sindicatos de los 
años cincuenta o sesenta. 
Un movimiento con menos 
personas adheridas necesita 
imaginar otras formas de 
organización más ágiles.

 Desarrollar mucho más la 
dimensión comunicativa, que 
hoy en día se traduce en la 
forma concreta del proceso 
evangelizador y en la que 
el movimiento ha realizado 
grandes pasos.

 La ACO siempre ha tenido 
especial atención de la relación 
con otros movimientos afines 
internacionalmente y con otras 
entidades sociales, religiosas, 
espirituales y eclesiales. No 
dejar las relaciones existentes, 
consolidarlas y, en aquello 
que se considere necesario, 
incorporar otras.

 La participación en el dialogo 
interreligioso e interconviccional, 
no solamente para contribuir 
a la cohesión social, sino, 
principalmente, para ofrecer 
un espíritu motor plural en la 
transformación de las estructuras 
sociales injustas y trabajar a 
favor de los más débiles.

 Debido al hecho de la disminución 
de miembros en el movimiento de 
Acción Católica, reflexionar sobre 
las bases, fundamentos, misión, 
metodologías y organización, y 
actualización de todo en conjunto.

 ACO, juntamente con otros 
movimientos de AC y otras 
instituciones y grupos cristianos 
que poseen una visión eclesial 
semejante, de Iglesia del 

pueblo, podría incidir más en la 
transformación evangélica de la 
Iglesia, en la crítica de situaciones 
antievangélicas y en la creación 
de pequeñas comunidades 
sencillas y populares.

 Elaborar un contrarelato ante 
el secuestro del catolicismo por 
parte de la extrema derecha que, 
a su vez, lo adultera y manipula.

 Debate sobre si la ACO como 
movimiento también tiene 
que impulsar alguna acción 
de incidencia sociopolítica o/y 
cultural, apoyando alguna causa 
en favor de los más necesitados.



  TRABAJO  /  COMPARTIENDO ACO

LUZYSAL / 21

MÁS INFO:
Mesa de memoria https://
youtu.be/ofAorQMj_Xk

Video del 70º aniversario 
https://youtu.be/E3CsxL1axjs 

Video de los consiliarios https://
youtu.be/s3CzHATGHLw .

EL 70º ANIVERSARIO,  
DESDE DENTRO

El 12 de octubre, en la Jornada 
General, celebramos los primeros 
70 años de la ACO. El estilo de los 
movimientos es organizar cosas 
“desde la base” con comisiones tan 
heterogéneas y participadas como 
sea posible. Así, desde Pascua, seis 
militantes nos comprometimos, como 
comisión, a preparar la celebración. 
No fue fácil encontrarnos, pero 
enseguida decidimos cómo lo 
queríamos llevar a cabo.

Por otro lado, una celebración 
festiva y con música. Esta parte 
tuvo dos momentos: la sobremesa 
musical, con el grupo Llar de Folk, 
al cual se unieron miembros del 
grupo Dum; y el final de jornada, con 
danzas en el patio, dinamizadas por 
la Gemma Muñoz y Oriol Batlle, de la 
zona Barcelona Nord, acompañados 
por el acordeón de Jaume Parra.

Y, por otra, el espacio de memoria: 
donde queríamos recoger el 
testimonio de personas pioneras 
del movimiento. Este espacio 
también tuvo dos partes: Una 
mesa redonda, moderada por 
Joan Francesc Cánovas, con cinco 
militantes veteranos del movimiento: 
Dèlia Viedma, Dora Pizarro, 
Edmon Ribatallada, Manel Maeztu 
y Pilar Malla. Y dos vídeos: uno 
de militantes, de veinte minutos, 
destilado de más de cuatro horas 
de grabación a los militantes Alfons 
Collado, Fina Faidella, Francesc 
Porret, Lourdes Burzón, Manolita 
Olmo, Pepa Brossa, Pere Pérez, 
Pilar Martínez, Toni Garcia y Sebas 
Heredia; y el otro de consiliarios que 
viven en la residencia de sacerdotes 
y jubilados: Jaume Duch, Lluís 
Portabella, Jordi Fontbona, Josep 
Hortet, Oriol Garreta y Oriol Xirinachs.

Más allá de las anécdotas concretas 
que podríamos escuchar durante 
horas sin cansarnos, destacamos la 
sabiduría y el entusiasmo pegadizo 
con que hablan de algunos temas:

La Revisión de Vida, que les ha 
llevado a una forma de vivir la fe y el 
Evangelio muy profunda y arraigada. 
La valoran como momento de pausa 
en medio del mundo acelerado, 
dicen que les ha configurado un 
estilo de vida, incluso una cierta 
estructura mental.

Compromisos vividos como 
respuesta de aquello que Dios 
quiere de cada uno y la clase obrera 
necesita y que pasan por la familia, 
asociacionismo sindical y vecinal, 
incipiente en los últimos años del 
franquismo, el compromiso político, 
en ONG y cooperativas.

Los grupos de revisión como 
elementos clave que a menudo 
se han asemejado a familia, 
comunidad cristiana, uno de los 
pocos lugares donde cada uno 
se puede mostrar auténtico, 
vulnerable, hasta contradictorio. 
Y nos permite profundizar y ser 
interpelado. También han hablado 
sobre la riqueza de los encuentros 
de zona, de la formación que 
permite el movimiento y la 
responsabilidad que nos exige.

Nos recuerdan compañeros con 
quienes iniciaron y compartieron 
la militancia y surgen un montón 
de nombres propios: Ángel Mena, 
Angelina Surroca, Ernestina Ródenas, 
Jaume Ribes, Josep Artigal, Josep 
Castaño, Josep Parés, Jordi Beltran, 
Lleonard Ramírez, Miquel Juncadella, 
Montse i Josep Castaño…

Y hablan con agradecimiento de los 
consiliarios con opción de clase que 

les acompañaron en los primeros 
pasos dentro de ACO: Albert 
Maréchal, Jaume Cuspinera,  Jordi G. 
Clavel, Pep Soler, Tano Casacuberta, 
Mn. Vidal Aunós, etc. Al mismo 
tiempo los consiliarios nos retornan 
cómo les ha transformado el hecho 
de estar en grupos de ACO.

La riqueza que nos aportan quienes 
ha tenido más recorrido dentro el 
movimiento es una joya valiosísima 
y, al mismo tiempo, caduca. 
Hacemos un llamamiento a las 
zonas y grupos para grabar estos 
testimonios, recoger fotografías, 
materiales, etc., de cara a crear un 
álbum histórico del movimiento, aún 
más rico, que nos permita recordar 
de dónde venimos para no perder 
de vista dónde queremos ir. 
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EL SEMINARIO 
DEL MTCE 
EN BARCELONA

  TRABAJO  /  CONEXIONES

EL ENCUENTRO 

FORMATIVO FUE 

UNA FOTO DE LA 

COMPLEJA EUROPA 

QUE ESTAMOS 

VIVIENDO

El Movimiento de Trabajadores 
Cristianos de Europa (MTCE) 
organiza cada año un seminario en 
el que se trata un tema que tenga 
que ver con la realidad laboral de 
los trabajadores en Europa. Durante 
algunos años se ha hablado de la 
digitalización y su influencia en el 
mundo del trabajo. En Birmingham 
(Inglaterra), en octubre de 2018, 
trabajamos “El trabajo digital. 
Trabajar en cualquier momento y 
en cualquier sitio. El impacto en 
los trabajadores y en sus familias”. 
Posteriormente, en Ostende 
(Bélgica), en octubre de 2019, el 
tema fue: “El trabajo digital: entre 
el deseo de autodeterminación y 
la necesidad de marco jurídico y 
normativas laborales”. El manifiesto 
que hicimos al final del seminario 
tenía por título: “¡Una vida digna 
para todos en la era digital!”.

En 2020 y 2021 no hicimos 
seminario por culpa de la Covid, 
pero el año pasado en Lisboa, 
septiembre de 2022, tratamos 

Por Josep Jiménez Montejo, consiliario general del MTCE. Fotos: Mercè Solé

precisamente las consecuencias 
de la pandemia en la vida de 
los trabajadores, con el tema: 
“Impacto de la pandemia del 
coronavirus en el empleo y los 
asuntos sociales. Experiencias y 
acciones para la reconstrucción”, 
indicando algunas salidas 
posibles, haciendo un manifiesto 
titulado “La esperanza es audaz”.



títulos que nos permiten enfocar 
el tema según nuestra sensibilidad 
y preocupaciones del momento.

Las conclusiones a las que 
se ha llegado en el seminario 
de Barcelona manifiestan 
el mal momento por el que 
atraviesa nuestra Europa en 
estos momentos. Los ponentes 
resaltaron las desigualdades, el 
aumento de la precarización de 
los derechos sociales y laborales, 
la complejidad del problema del 
hecho migratorio, la desafección 
política (¿tenemos los políticos que 
nos merecemos?) y el crecimiento 
de los populismos y de la extrema 
derecha, concretamente en 
Polonia y en Hungría. Ésta podría 
ser una foto de la Europa que 
estamos viviendo. A poner luz 
sobre este panorama nos ayudaron 
el copresidente del MTCE, 

Karl Brunner, la diputada en el 
Parlamento Europeo por el grupo 
de los Verdes, Gwendoline Delbos-
Corfield, y Toni Mora, presidente 
del Consejo Económico y Social de 
Cataluña.

El peso de la organización del 
seminario y la acogida de los 
participantes, provenientes de 
España, de Portugal, de Francia, 
de Alemania, de Suiza y del Tirol 
del Sur (Italia), y miembros de 
sindicatos y también de EZA, 
se encargó a la Comisión de 
Internacional de ACO, formada por 
expresidentes y expresidentas, 
militantes muy sensibilizados 
sobre la dimensión internacional 
de nuestro movimiento. Ha sido 
un trabajo importante, pero ha 
merecido la pena ofrecer este 
servicio a los trabajadores y 
trabajadoras. 
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EL SEMINARIO 
DEL MTCE 
EN BARCELONA

Ya habíamos hablado en el 
Grupo de Coordinación del 
MTCE de realizar el seminario 
de 2023 en Barcelona,   y así se 
aprobó en Lisboa. En cuanto al 
tema elegido para el seminario 
de Barcelona,   “El Estado de 
derecho y una democracia que 
funcione como requisito previo 
para la prosperidad social”, hay 
que aclarar que no es elegido 
directamente por los movimientos 
europeos. En el Parlamento 
Europeo se encuentra la entidad 
EZA (siglas en alemán del Centro 
Europeo para los Asuntos de los 
Trabajadores), que se guía por los 
valores sociales cristianos y apoya 
económicamente con fondos 
europeos a entidades del mundo 
social y del trabajo para llevar a 
cabo sus sesiones de formación 
y de estudio. A cambio propone 
una lista de una decena de temas 
en relación con el mundo del 
trabajo, y las entidades elegimos 
el tema que nos parece más 
adecuado en cada momento. En 
el seminario de septiembre de 
2024 que tendrá lugar en Munich 
(Alemania) el tema será este: 
“¡Igual salario por igual trabajo! 
Entre una aprobación elevada 
y una aplicación deficiente. El 
papel de las organizaciones de 
trabajadores en la configuración 
de un proceso desafiante de 
cambio sociopolítico”. Son largos 
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RECUPEREMOS 
LA BELLEZA  
DE LA VEJEZ

Quico Manyós, educador social, director de Dignetik (Dignidad y ética) y presidente del Centro 
Abierto Heura para personas sin hogar. Ofreció un taller con ese mismo título en la Semana 
Santa de ACO de 2022.  / Fotografias: Joan Guerrero

Cuidar a nuestros 
mayores, desde 
el valor de 
dependencia, 
vulnerabilidad y 
proyecto de vida

VIVIR LA VEJEZ 
POSITIVAMENTE

En la sociedad actual, la belleza de 
la vejez a menudo queda eclipsada 
por la obsesión por la juventud. 
Desde la perspectiva de saber 
acompañar, es esencial reconocer y 
celebrar la riqueza de la experiencia 
acumulada a lo largo del tiempo. 
Acompañar en el proceso de 
envejecimiento implica no sólo 
estar físicamente presente, sino 
también cultivar una comprensión 
profunda y empática de los cambios 
físicos y emocionales.

Romper estereotipos negativos 
y fomentar la conexión 
integeneracional son pasos clave 
para recuperar la belleza de la vejez. 
En resumen, a través de la empatía, 
la paciencia y el respeto, podemos 
transformar la forma en que 
percibimos y damos valor a la vejez.
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SOCIAL / BELLEZA DE LA VEJEZ

El abuelo Quim con 85 hace 
años que tenía una enfermedad 
discapacitante de importancia, 
una ataxia.

El abuelo Quim es conocido por 
su fortaleza y determinación. 
Desgraciadamente, la vida le ha 
presentado un nuevo desafío: la 
ataxia. Esta condición hace que 
su coordinación se vea afectada, 
llegando el momento en que 
caminar es difícil.

Sin embargo, el espíritu luchador 
del abuelo Quim no disminuye. 
Enfrentándose a esta nueva 

realidad con coraje, decide 
mantenerse activo y positivo. 
Decide vivir su vejez con belleza.

Fue entonces cuando su familia se 
convirtió en su mayor apoyo. Sus 
hijos, nietos y otros miembros de 
la familia se unieron para ayudarle 
en sus actividades diarias, con 
amor y paciencia.

El abuelo Quim pasó a utilizar 
una silla de ruedas para facilitar 
su movilidad. Al principio, quizás 
fue difícil adaptarse a este nuevo 
medio, pero con el tiempo, 
convirtió la silla de ruedas en 

su aliado. Así, junto a su familia 
cerca, pudo seguir participando 
activamente en la vida cotidiana.

La familia de Quim adaptó su 
hogar para hacerlo más accesible, 
asegurándose de que pudiera 
moverse libremente. También 
organizaron diversas actividades 
que él podía disfrutar desde la silla 
de ruedas, como salidas al parque 
o lugares con fácil acceso. Más 
adelante, debido a la dificultad 
de su casa tuvo que ir a una 
residencia. Los de casa iban a estar 
con él, comentar las cosas de la 
familia y vivir desde la proximidad.

El abuelo Quim se encuentra a 
menudo con los nietos, desde 
su silla de ruedas, comparte su 
sabiduría y experiencia, aunque a 
veces cuesta mucho entenderlo.

En un paseo en el parque, Bernat 
se lleva al abuelo sentado en la 
silla de ruedas y Júlia, la nieta 
pequeña, se sienta en la falda 
del abuelo. Bien divertidos dan 
unas vueltas por el parque, 
disfrutando de ser y estar junto al 
abuelo que juega con ellos desde 
el buen humor.

El abuelo Quim, con su espíritu 
de anciano, creativo, intacto, 
demuestra que su ataxia no es 
obstáculo insuperable, sino sólo 
una nueva manera de vivir la vida.

Así, el abuelo Quim encontró 
la fuerza dentro de sí mismo 
y a través de su familia para 
superar los retos de la ataxia. 
Su historia no sólo es una 
historia de superación personal, 
sino también un testimonio 
de cómo el amor y el apoyo 
familiar pueden transformar los 
desafíos en momentos llenos de 
significado y alegria.
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En la vida debemos plantearnos qué significa 
cuidar tanto el bienestar físico de cada persona 
como sentirnos bien desde las emociones. Con las 
personas mayores de casa debemos respetar su 
proyecto de vida, sus decisiones.

En este Dossier pensaremos estrategias para preservar 
su identidad y su intimidad, su proyecto vital.

Debemos tener en cuenta que no todas las personas 
mayores tienen una discapacidad física, podríamos 
haber puesto un ejemplo de persona con demencia 
y de cómo cuidar en el final de vida, pero lo esencial 
es cómo en la vejez podemos recuperar lo que nos 
permite acompañar a la vida de cada persona.

Por último, el propósito es el de cómo acompañarlos 
a ellos y a nosotros mismos. Nosotros también 
debemos cuidarnos.

TRABAJANDO ITINERARIOS DE VIDA

El envejecimiento positivo es algo más que 
simplemente abordar la vejez como una etapa de la 
vida; es una filosofía que destaca las oportunidades, 
contribuciones y continuidad del crecimiento 
personal en esta fase. Trabajar los itinerarios de 
vida desde el envejecimiento positivo implica 
enfocarse en la riqueza única que puede ofrecer 
esta etapa.

Si la persona mayor puede hacerlo por sí misma 
hace falta que le acompañemos en su proceso vital, 
si no puede ser protagonista de su propio proceso 
debemos poder pensar en que todavía puede 
decidir y ser consciente del itinerario recorrido y del 
camino por recorrer, así como la importancia que 
pueda tomar decisiones.
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SOCIAL / BELLEZA DE LA VEJEZ

Creo, pues, que debemos dar valor al:
Reconocimiento de la Sabiduría Acumulada:
• En este enfoque, el itinerario de vida destaca 

la sabiduría acumulada a lo largo del tiempo. 
Las experiencias vividas se convierten en 
fuentes de conocimiento valioso que pueden ser 
compartidas y valoradas.

Conexiones Interpersonales y Comunidad:
• Se destaca la importancia de mantener y cultivar 

relaciones significativas. El envejecimiento 
positivo alienta la construcción de conexiones con 
otras personas y la contribución a la comunidad.

Autocuidado y Bienestar:
• Se pone énfasis en la importancia del autocuidado 

y el bienestar emocional y físico. Esta etapa de la 
vida se ve como oportunidad para adoptar hábitos 
que promueven la salud y la felicidad.

Exploración de Nuevas Actividades e Intereses 
adaptadas a la situación actual:
• Los itinerarios de vida se ven como caminos 

continuados de exploración. Las personas pueden 
descubrir nuevas aficiones, pasatiempos y pasiones, 
dando una nueva dimensión a su identidad.

Redefinición de Significado y Propósito de vivir, el 
sentido, lo vital:
• El envejecimiento positivo impulsa a las personas 

a redefinir el significado y el propósito a medida 
que entran en nuevas fases de la vida, ya sea 
como mentores, voluntarios o guías para las 
generaciones más jóvenes.

Aceptación y Adaptación: Aprender a depender de 
los demás:
• Este enfoque fomenta la aceptación de cambios 

físicos y emocionales, así como su habilidad para 
adaptarse a los desafíos con resiliencia y optimismo.

Legado e Impacto Positivo:
• La reflexión sobre el legado que se desea dejar se 

convierte en una parte integral del itinerario de 
vida. ¿Cómo contribuir positivamente a la familia, 
la comunidad y la sociedad?

Vivencia Activa y Conectada:
• El envejecimiento positivo promueve una vivencia 

activa, conectada con otros y comprometida con 
la vida. No se ve como un retiro sino como una 
continuidad de exploración y crecimiento personal.

Trabajar itinerarios de vida desde el envejecimiento 
positivo es una invitación a abrazar esta etapa con 
optimismo, curiosidad y mentalidad abierta hacia 
las nuevas oportunidades que pueden surgir. Es una 
celebración de la vida que sigue evolucionando y 
enriqueciéndose con cada paso que se da.

Te propongo que pienses y hagas esta actividad:

HAZ EL GPS ITINERARIOS DE VIDA desde los 
MAPAS DE VIDA COMPARTIDA con la persona 
mayor a quien cuidas
Os propongo hablar con la persona mayor, tenga 
o no capacidad cognitiva, para elaborar un mapa 
vital de la historia de vida compartida, que nos 
enriquecerá a todos:

• Mapa de hechos vividos: quines experiències 
vitals hem viscut conjuntament.

• Mapa de lugares: quins són els nostres llocs de 
vida i per què són llocs estimats.

• Mapa de personas: el privilegi de formar part del 
cercle de confiança.

• Mapa de los miedos davant aquest moment (em 
fa por no ser autònoma?, em fa por la mort?)

• Mapa de las ilusiones que compartimos.

Es importante saber dónde estamos y definir 
qué ilusiones definen dónde queremos llegar 
desde este itinerario, cuál es el lugar de 
llegada para poder decidir por qué caminos 
de acompañamiento llegaremos a las ilusiones 
que, al llegar, se convertirán en retos y 
destinos nuevos.

PENSEMOS EN CÓMO QUEREMOS ENVEJECER

Debemos preguntarnos por nosotros mismos qué es 
la vejez
Hacerse viejo es algo más que el paso del tiempo; 
es una construcción constante de la propia 
identidad. Es la formación de una riqueza única de 
sabiduría, experiencias y valores. A medida que nos 
hacemos viejos, construimos nuestra versión más 
sabia y auténtica, forjando una narrativa única que 
da significado a nuestra existencia.

¿Cuáles son los valores de la vejez
Hacerse viejo implica abrazar valores profundamente 
razonados como la sabiduría, la paciencia y la gratitud. 
Es un tiempo para apreciar lo pequeño, compartir 
experiencias y ofrecer una perspectiva enriquecida. 
Esta etapa de la vida destaca la importancia de los 
vínculos familiares, las conexiones interpersonales y la 
contribución significativa a la comunidad. En resumen, 
los valores de hacerse viejo se centran en la riqueza 
de la vida vivida y la continuidad de ser una fuente de 
inspiración para los demás.



D
O

S
S

IE
R

Qué dificultades vive la persona que cuidamos con 
respecto a su vejez
Hacerse viejo puede traer dificultades emocionales y 
vivenciales, como la adaptación a los cambios físicos, 
la pérdida de personas queridas y la reflexión sobre 
el propio legado. Esta etapa puede también provocar 
sentimientos de aislamiento y una sensación de pérdida 
de independencia. Sin embargo, muchas personas 
en esta fase de la vida encuentran fortaleza en las 
conexiones interpersonales, la aceptación de los desafíos 
y el descubrimiento de un nuevo significado y propósito.

¿Cuáles son nuestras dificultades como personas 
que acompañamos?
Acompañar a nuestros padres o personas cercanas 
en la vejez, puede traer vivencias emocionales y 
desafíos de organización vital y/o logísticos.

• La gestión de su salud,
• afrontar los cambios físicos y emocionales,
• las decisiones sobre asistencia y autonomía,
• la soledad no deseada de nuestros seres queridos.

Son aspectos que pueden generar tensiones y 
preocupaciones. Este acompañamiento requiere 
una dedicación emocional significativa, al tiempo 
que nos impulsa a reflexionar sobre nuestra propia 
relación con la vejez y el paso del tiempo.

De inicio podemos plantearnos esta relación propia 
con la vejez

¿Qué es la vejez?

¿Cuáles son los valores 
de la vejez?

• Cercanía
• Perseverancia
• Comunicación
• Valentia
• Conocimiento
• Experiencia
• Amor
• Qué valores pondrías 

a la palabra Vejez en 
tus familiares

¿Cuáles son las 
dificultades en la vejez?

• Soledad
• Falta de salud
• Tristeza
• Sentiment de no ser 

útil
• Miedo a morir
• ¿Miedo a no seguir 

siendo alguien dentro 
de la familia?
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SOCIAL / BELLEZA DE LA VEJEZ

MÁS INFO:
 
Vulnerabilidad y demencia. Retos y 
dificultades del acompañamiento
https://acoesp.org/recomanacio/
vulnerabilidad-y-demencia-retos-y-
dificultades-del-acompa-amiento 

Vulnerabilidad y fin de vida. Retos y 
dificultades del acompañamiento
https://acoesp.org/recomanacio/
vulnerabilidad-y-fin-de-vida-retos-y-
dificultades-del-acompa-amiento 

Decálogo por la dignidad en la vejez
https://acoesp.org/recomanacio/dec-logo-
por-la-dignidad-en-la-vejez] 

DE VULNERABILIDAD, DIGNIDAD Y VEJEZ

En el transcurso inevitable de la vida, la etapa de la vejez 
se convierte en un territorio rico en reflexión, donde 
convergen la vulnerabilidad, la dignidad y la necesidad 
vital de acompañamiento. En esta etapa única, las 
personas se encuentran en un estado de fragilidad 
física y emocional, al tiempo que mantienen su propia 
dignidad inherente. Explorar este terreno complejo 
implica abordar el delicado equilibrio entre proteger 
la vulnerabilidad inherente de la vejez y respetar la 
integridad de cada individuo. Esta introspección nos 
invita a comprender la importancia primordial del 
acompañamiento, donde la empatía, la comprensión y 
el apoyo se convierten en pilares fundamentales para 
preservar la dignidad de cada uno en esta etapa vital.

Pero, ¿qué es la vulnerabilidad?
La vulnerabilidad es el grado de riesgo que afronta 
una persona a perder su calidad de vida. Además, 
se añade que también responde a la capacidad de 
recuperación ante una situación adversa extrema 
y cuyos medios se dispone para afrontarla. Pero, 
más específicamente, señala en qué consiste la 
vulnerabilidad social, entendida como un proceso al 
que debe enfrentarse una persona o un colectivo en 
situación de desventaja social.

1. Vulnerabilidad social de las personas mayores que 
se asocia a los riesgos de envejecer en el hogar.

2. Vulnerabilidad física asociada a un riesgo de 
desarrollar una situación de discapacidad y 
desarrollada por el envejecimiento biológico de 
la persona.

3. Vulnerabilidad social-dependiente vinculada al 
riesgo de dependencia e influida por el ambiente, 
la esfera social y familiar.

Acompañar al envejecimiento de las personas 
queridas implica una atención integral que va 
más allá de las necesidades físicas. Cultivar una 
comunicación abierta, fomentar la autonomía, 
entender las necesidades de salud, promover una 
actitud positiva, crear espacios seguros para expresar 
emociones, participar en actividades conjuntas, 
mantener conexiones sociales y facilitar el acceso a 
recursos son formas efectivas de ofrecer apoyo. La 
paciencia, flexibilidad y expresión constante del amor 
incondicional son claves para enriquecer las relaciones 
y contribuir al bienestar de las personas envejecidas.

PUEDO HACERLO. 
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A medida que vamos creciendo, 
tenemos que ir despidiendo a 
personas que queremos mucho y 
que ya han terminado su camino 
en este mundo. Es el caso de las 
hermanas Marta y María, que 
encontramos en el evangelio de 
Juan (Jn 11,1-45), miembros de una 
familia que muchas veces había 
puesto su hogar a disposición 
de Jesús y que ahora sufren la 
muerte de su hermano Lázaro, una 
persona muy querida por Jesús, 
según indica el mismo evangelio.

Al leer este texto debemos 
situarnos dentro, porque también 
nosotros compartimos la vida 
con Jesús y nos sentimos muy 
queridos por él, que nos reconoce 

ACERCARSE  
CON HUMILDAD  
A LA OSCURIDAD  
DE LA MUERTE

Jaume Grané, consiliario de ACO y rector de Sant Andreu de la Barca

a cada uno por el nombre propio. 
Leámoslo con el deseo de que se 
fortalezca nuestra fe y confianza 
en él.

Sorprende, una vez más, el 
diálogo absurdo que se establece 
entre Jesús y los apóstoles, 
porque éstos, como hacemos 
nosotros tantas veces, sólo ven 
lo inmediato —la enfermedad 
de Lázaro— y tienen una visión 
fatalista de la vida: “Vamos 
también nosotros (a Judea) y 
moriremos con él”, dice Tomás. 
Y, cuando ya parece que se 
entienden, Jesús cambia el nivel 
de la conversación, porque ve 
venir que el caso de Lázaro 
provocará que él mismo sea 

condenado a muerte y, de hecho, 
el Sanedrín toma a continuación 
esta decisión, según el evangelio 
de Juan. Sin embargo, Jesús 
tiene la convicción honda de que 
Dios no le dejará atrapado en la 
muerte para siempre porque su 
proyecto no prevé la destrucción 
del hombre, sino que él quiere 
llenar de gozo y de vida a todas 
las personas, desvelando a cada 
uno del sueño de la muerte para 
que viva para siempre bajo un sol 
sin puesta. Y, por eso, dice del 
caso de Lázaro “esta enfermedad 
no llevará a la muerte, sino a la 
gloria de Dios: por ella el Hijo de 
Dios será glorificado” y también, 
“será en provecho vuestro (de los 
discípulos), para que creáis”.

  FE  /  EL EVANGELIO ES VIDA
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Este gesto tan humano 
del acompañamiento 
es, a la vez, un gesto 
profundamente evangélico

  

El hecho de que Jesús se desplace 
desde lejos para acompañar 
a las amigas que acaban de 
perder a Lázaro, su hermano, 
nos hace darnos cuenta de 
que este gesto tan humano del 
acompañamiento es, a la vez, un 
gesto profundamente evangélico.

Marta, una mujer activa y atrevida, 
cuando se encuentra con Jesús 
se queja diciéndole que debería 
haber llegado antes, convencida 
de que Jesús pudo evitar esta 
muerte. Pero Jesús quiere conducir 
a Marta, a partir de la fe incipiente 
que ella tiene en su bondad y su 
poder, a una fe más profunda. 
Jesús quiere que llegue a confiar 
plenamente en él, que siempre 
actúa en favor de la vida, a pesar 
de las apariencias de fracaso, 
y supere la vacilación inicial 
haciendo un magnífico acto de fe.

Este encuentro hace posible que 
Jesús la ayude a descubrir que: 
“¡Yo soy la resurrección y la vida!” 
y le haga una pregunta profunda: 
“¿Crees esto?” Marta reafirma su 
confianza en la persona de Jesús 
y reafirma también su fe en la 
resurrección de los muertos. Ahora 
ya no espera la resurrección al 
final de la historia, sino que la ve 
presente en la persona de Jesús. Se 
trata de una fe personal totalmente 
incompatible con la predestinación 
y, sobre todo, con la reencarnación.

La respuesta de Marta acaba 
siendo ésta: “Sí, Señor: yo creo 
que tú eres el Mesías, el Hijo 
de Dios, el que tenía que venir 
al mundo” y, porque se fía de 



A veces, parece que avancen 
por separado los sentimientos 
naturales: de tristeza, de dolor, de 
angustia... que se producen ante la 
enfermedad y, sobre todo, ante la 
muerte de una persona amada y, 
por otra parte, la experiencia de fe 
y de confianza profunda en Dios. 
Aunque debemos reconocer que 
los sentimientos naturales —las 
lágrimas de María, por ejemplo— 
son también un lugar de encuentro 
con Dios. Hace pensar su actitud 
“llegó donde estaba Jesús y al 
verle, se lanzó a los pies”.

Jesús ruega a Dios con 
agradecimiento porque es la 
manera de vivir “la máxima 
sintonía con el Padre” y lo hace 
convencido de que la fuerza para 
realizar nuestra acción a favor del 
Reino de Dios nos viene del mismo 
Espíritu de Dios, que siempre llama 
a la libertad: “Lázaro, ¡sal fuera!”, 
“desligarlo y dejarlo andar”. Así 
queda claro que la Vida es la Luz 
de los hombres y que, con libertad, 
podemos seguir a Jesús.

Si comparamos este texto con Jn 
20,3-7, veremos la diferencia con 
el sepulcro de Jesús donde se 
encontraron las sábanas dobladas 
junto al sepulcro, porque Jesús 
ha sido siempre un hombre libre, 
que ha vivido siempre según la 
voluntad de Dios y que nunca se 
ha dejado atrapar por el pecado 
que, de una u otra forma, envuelve 
y lleva hacia la muerte eterna.

“¡Deslíguenlo y déjenlo andar!” 
son palabras que Jesús dirige a 
quienes le rodean y que hoy nos 
dirige a nosotros: dejen caminar 
hacia adelante a quienes tienen 
cerca, liberen a las personas de 
los malentendidos (del odio, de la 
injusticia...) que les han ligado de 
manos y pies, porque si la oración 
a Dios pidiendo la plenitud de vida 
por la persona que acaba de morir 
va acompañada de nuestra acción 
para favorecer la vida de quienes 
nos rodean, haremos posible que 
fe y vida avancen estrechamente 
unidas y sin divorcios de ningún 
tipo, tal y como lo vivía Jesús.

El texto que comentamos acaba 
diciendo: “Muchos de los judíos 
que habían venido a casa de 
María y vieron lo que hizo Jesús, 
creyeron en él”. Esto nos debe 
llevar a nosotros, que hemos 
tenido la suerte de ver sus obras, 
y no sólo en el Evangelio, sino 
también en la vida de cada día, a 
reconocer que “Jesús es el Señor” 
y a poner en Él toda nuestra fe y 
confianza. Porque los cristianos 
“del más allá de la muerte” no 
sabemos más que los demás y 
por eso debemos acercarnos 
con humildad a la oscuridad 
de la muerte. Pero lo hacemos 
con una confianza radical en la 
bondad del misterio de Dios que 
vislumbramos en Jesús. Este Jesús 
al que, sin haberle visto, amamos 
y al que, sin verlo todavía, damos 
nuestra confianza. 

Jesús, puede llegar a creer que 
“la persona llena de fe”, después 
de la muerte, será resucitada por 
Dios y que, a pesar de tener que 
pasar por la muerte, tiene la vida 
asegurada por Dios mismo.

Se trata de una respuesta que hoy 
es también la de muchos cristianos, 
pero que generalmente se escucha 
junto a otras respuestas como 
ésta: “Sí, Jesús, pero estoy lleno de 
dudas y de confusión”; o también 
de una palabra muy humilde: “no 
nos conocemos”.

Dice el evangelio que Jesús se 
aturdió. Y, según consideran 
muchos expertos, se aturdió al ver 
la incredulidad de la gente, que 
por un lado piensa “Él, que abrió 
los ojos al ciego, ¿no pudo hacer 
que este hombre no muriera?” 
y, por otro, se resiste a fiarse de 
su palabra: “Señor, después de 
cuatro días, ya debe hacer hedor”. 
Se trata de una incredulidad 
que, en mayor o menor grado, 
también nosotros sentimos en las 
conversaciones de los tanatorios. 
Y, si nos fijamos, podremos darnos 
cuenta de que el evangelio de 
Juan hace la distinción entre 
creyentes y no creyentes y no 
entre justos y pecadores.
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  FE  /  EL EVANGELIO ES VIDA

Dejad caminar hacia 
adelante a quienes 
están cerca, liberad a las 
personas



LA FIGURA DE JOAN 
ALSINA SE AGRANDA 50 
AÑOS DESPUÉS DE SU 
MARTIRIO EN CHILE
Joan Alsina, cura diocesano 
gerundense, fue asesinado por 
una brigada militar en Chile poco 
después del golpe militar de 
Pinochet, el 19 de septiembre de 
1973, hace ahora 50 años. Alsina 
sólo tenía 31 años y estuvo cinco 
años antes después de formarse en 
el Seminario Hispanoamericano. 

Fue cura obrero y desde el 
primer momento se vinculó 
al MOAC (Movimiento Obrero 
de Acción Católica en Chile). 
“Alsina se insertó en la periferia 
donde vivió la situación de los 
trabajadores, muy precaria y 
difícil, y la reinterpretó a la luz 
de la encarnación de Jesucristo, 
llevándoles el Evangelio”, recordó 
el diácono Lluís Cortada en el 
espacio Llevat dins la pasta, de 
Ràdio Estel.

LA TRANSVERSALIDAD 
DE LA PASTORAL DEL 
TRABAJO EN LA PASTORAL 
GENERAL DE LA IGLESIA
El 25 y 26 de noviembre se han 
celebrado en Ávila las XXIX 
Jornadas de la Pastoral del 
Trabajo, con ocho participantes 
de los equipos de pastoral obrera 

de los obispados catalanes. En las 
jornadas se ha abordado cómo 
la pastoral del trabajo se puede 
coordinar con la pastoral familiar, 
de la salud, del mar, migraciones, 
pastoral social... Durante el año 
2024 se celebrarán los 30 años 
del documento La Pastoral Obrera 
de Toda la Iglesia..

TERESA FORCADES: 
“CUANDO DEVUELVES UN 
BIEN POR UN MAL, ES UNA 
OBRA DE CREACIÓN Y DE 
LIBERTAD”
ACO pudo celebrar su 70 
aniversario el pasado 12 de 
octubre con una ponencia muy 
vivida de la benedictina Teresa 
Forcades. La teóloga dedicó su 
exposición a explicar el pasaje 
de la carta de san Pablo a los 
Romanos de donde ha salido 
el lema del curso: “Que la 
esperanza os llene de alegría” 
(Rm 12,12). La ponencia se 
puede consultar en el canal 
YouTube de ACO: https://youtu.
be/tvrbjqm9bYg.

“LLEVAT DINS LA PASTA”, 
QUINTA TEMPORADA EN 
RÀDIO ESTEL
La Pastoral Obrera de Cataluña 
continúa produciendo 
semanalmente el espacio 
Llevat dins la pasta, en 
Ràdio Estel. Cocinando este 

programa hay un equipo de 
voluntarios miembros de 
diferentes movimientos de la 
Pastoral Obrera, entre ellos 
ACO. Es un grupo que trabaja, 
como hoy se dice, de forma 
sinodal y que se ocupa de 
proponer temas, buscar a 
los invitados y preparar los 
guiones del programa. Desde 
el grupo nos dicen que si hay 
personas interesadas en hacer 
radio y enriquecerse de esta 
experiencia que nos escriban 
comunicacio@acocat.org.

  EDUCA  /  RECORTES VARIADOS
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EL LLOC DE 
LA DONA Y MI 
EXPERIENCIA 
COMO VOLUNTARIA
La Congregación de Hermanas 
Oblatas nació en 1870 en Madrid. 
Su labor se centra en atender a 
las mujeres que se encuentran 
en contextos de prostitución 
y también en situaciones de 
tráfico de personas con fines 
de explotación sexual. El 
objetivo principal es promover 
el desarrollo personal, a todos 
los niveles, de las mujeres y su 
integración social y laboral.

En 1996 la Congregación inaugura 
el centro El Lloc de la Dona, como 
espacio de reunión y atención, en 
el barrio del Raval de Barcelona, 
para favorecer el desarrollo integral 
y la autonomía de las mujeres que 
ejercen la prostitución y viven 
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situaciones de exclusión y de 
injusticia, contribuir a la realización 
personal y a su integración social 
y laboral y, al mismo tiempo, 
trabajar por la sensibilización y la 
transformación social.

En el Lloc de la Dona se respiran 
valores que nos acompañan en 
el día a día: reconocimiento del 
otro como persona con plena 
dignidad y derechos; la acogida 
auténtica, cercana y constante; 
el respeto a las personas y sus 
procesos; compromiso solidario y 
responsable; gratuidad y altruismo; 
y la creencia en la mujer, por la que 
se mantiene la esperanza.

¿A QUIÉN ATIENDEN? EL 
PERFIL DE LAS USUARIAS 

Se atienden a más de 600 mujeres 
al año, cuyo perfil va fluctuando con 
los años, pero la gran mayoría de 
ellas son migradas, de Latinoamérica 
y de África (sobre todo Nigeria). 

Muchas tienen una situación 
administrativa irregular o son 
demandantes de asilo. La mayoría 
viven en Barcelona y tienen entre 
18 y 45 años. Hay que remarcar que 
aproximadamente el 48% de las 
mujeres tiene hijos a su cargo. 

UNA MILITANTE DE ACO EXPLICA LA ACOGIDA QUE 

SE REALIZA EN LA ENTIDAD QUE HA RECIBIDO LA 

APORTACIÓN SOLIDARIA DEL MOVIMIENTO

Por  Helena Antó / Fotos: El Lloc de la Dona

El Espíritu me guió 
hacia las últimas de 
las últimas: mujeres, 
migradas y prostitutas. 
Y me lancé de cabeza

  SOCIAL  /  LA IGLESIA SE MOJA



¿POR QUÉ UN COMPROMISO 
EN EL LLOC DE LA DONA? 
CÓMO LO VIVO

Conocí la existencia de la entidad 
gracias a uno de los programas 
del Llevat dins la Pasta, que la 
Pastoral Obrera de Cataluña hace 
en Ràdio Estel. Desde hace unos 
años estoy bastante sensibilizada 
por la problemática que envuelve 
el mundo de las mujeres, 
especialmente el maltrato y los 
abusos. El Espíritu me guió hacia 
las últimas de las últimas: mujeres, 
migradas y prostitutas. Y me lancé 
de cabeza: contacté con la entidad 
y me aceptaron como voluntaria. 
Desde el primer momento vi cómo 
trataban a las mujeres que se 
acercan: con gran respeto, siempre 
sin juzgarlas, aceptándolas tal y 
como son. En definitiva, amándolas.

Me propusieron colaborar en la 
docencia, algo que me pareció 
muy bien teniendo en cuenta que 
siempre ha sido mi profesión. Es 
una forma de estar en contacto 
directo con ellas desde una posición 
en la que me siento muy cómoda.

Tal y como me han pedido, he 
ido dando clases de refuerzo 
de castellano a grupos muy 
reducidos. Este tipo de actividad 
me ha permitido tener con ellas 
una relación más cercana, crear 
vínculos, que me contaran cosas de 
su día a día, sus preocupaciones, 
aspiraciones... Alguna vez, incluso, 
atender llamadas de la escuela de 
los hijos, leer cartas oficiales, mirar 
citas médicas, etc. En definitiva, 
cualquier cosa que pueda pasar 
durante el rato que están ahí 
conmigo.

La mayoría de las chicas que 
conozco son nigerianas y su nivel 
de castellano es bastante flojo 
(¡ya no digamos de catalán!). 
Tanto es así que, en ocasiones, me 
pregunto si nos hemos entendido. 
Pero el lenguaje de las miradas, las 
sonrisas, los abrazos es universal. 
En esto nunca nos confundimos.
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¿QUÉ SE HACE?  
LOS PROYECTOS

• Por un lado, hay proyectos 
específicos:

• Acogida y acompañamiento 
a la inclusión e integración: 
Atención social, Espacio Salud 
y una importante actividad 
de socialización: el coro Dona 
Gospel, Formación e inserción 
laboral: Formación en idiomas, 
Competencias Prelaborales, 
Proyecto Compartimos Talentos y 
Formaciones técnicas: Confección 
industrial, Servicio doméstico, 
Auxiliar de almacén, Atención a 
personas mayores, Atención al 
cliente, Inserción laboral.

• De puertas a dentro: visitas a 
espacios cerrados (clubs y pisos).

• Dona Kolors (empresa de 
economía social)

• Y también proyectos 
transversales como voluntariado, 
sensibilización social e 
incidencia.

  

  



Con dos de ellas he estado los 
dos cursos que hace que voy y 
nos hemos cogido mucho cariño. 
Cuando entra Glory es como 
si entrara un huracán: se ríe, 
grita, te abraza, pide (sabe muy 
bien lo que quiere). Eva es más 
discreta, pero enseguida adivino 
si está contenta o preocupada 
por alguno de sus hijos (los que 
están aquí con ella y la que tiene 
en Nigeria). También está Elsa, de 
República Dominicana, que vive 
en un albergue, donde tiene la 
entrada vetada muchas horas del 
día. Podríamos decir que es una 
persona sin hogar a ratos. Pero 
todas ellas luchan sin desfallecer 
por su futuro, que lo quieren mejor.

Aparte de las clases se organizan 
fiestas y actividades, donde 
se pueden conocer más entre 
ellas y con el personal del 
centro, espacios donde pueden 

expresarse, compartir, sentirse 
valoradas, reconocidas, queridas, 
como en casa. Quizás la que 
más me ha impresionado es el 
concurso de Microrelatos en 
los que cuentan historias llenas 
de vida vivida, de miedo, de 
sufrimiento, pero también de 
esperanza, de ilusión. Leyéndolos 
se me ponía la piel de gallina, 
conecto con unas realidades que 
no había tenido tan cerca antes. ¡Y 
no podéis imaginar la cara de las 
ganadoras! Es un reconocimiento 
inesperado, un sentimiento que 
seguramente nunca habían tenido.

En Navidad y final de curso se 
suelen realizar celebraciones, 
normalmente acompañadas de 
comidas que ellas comparten 
con mucho gusto. Nos han hecho 
disfrutar de unas recetas que han 
preparado con mucho cariño (¡a 
pesar de que pican a rabiar!) y de 
las que se sienten muy orgullosas.

Como podéis suponer, se celebran 
de una manera bien reivindicativa 
el 25 de noviembre y el 8 de 
marzo. Llenan el local de carteles 
y se unen a concentraciones y 
manifestaciones en el barrio. 
De uno de estos días tengo una 
imagen grabada: una de las chicas 

levantando un cartel en el que se 
leía Trans, Putas y Lesbianas, junto 
a una hermana Oblata. Creo que 
esto lo dice todo sobre la apertura 
de mente de la Congregación y de 
su estilo de acogida sin límites.

También me gustaría mencionar 
el coro de gospel, formado 
por trabajadoras, voluntarias 
y mujeres acogidas. Animan 
muchas de las fiestas, pero 
también realizan conciertos en 
otros lugares, como, incluso, el 
Auditori de Barcelona. Una de 
mis “alumnas” participa y ¡es 
tan importante para ella! Me 
dice “yo feliz, yo cantar feliz”. Es 
emocionante verlas y oírlas cantar.

Doy gracias al Señor por haberme 
puesto a estas mujeres en el 
camino y ruego para que “la 
igualdad se haya costumbre” 
(citando a la Revuelta de 
Mujeres).).
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Vi cómo trataban a las 
mujeres que se acercan: 
con gran respeto, 
aceptándolas tal y 
como son. En definitiva, 
amándolas

En el concurso de 
Microrelatos cuentan 
historias llenas de vida 
vivida, de miedo, de 
sufrimiento, pero también 
de esperanza, de ilusión

Participantes en el Seminario del 
Movimiento de Trabajadores Cristianos 

de Europa visitaron el pasado 23 de 
septiembre El Lloc de la Dona

  SOCIAL  /  L'ESGLÉSIA ES MULLA



Un sacerdote francés con poca 
salud a quien en el momento de 
la ordenación daban pocos meses 
de vida y que destinaron a visitar 
personas enfermas como él, Henri 
François Morel (1897-1986), fue el 
fundador de Frater (Fraternidad 
Cristiana de Personas con 
Discapacidad), un movimiento de 
Acción Católica presente en cuatro 
continentes.

Morel hizo suyo el mensaje del 
entonces papa Pío XI y de Cardijn, 
“los apóstoles de los obreros deben 
ser los obreros mismos”, y consideró 
que nadie mejor que un enfermo 
podía servir a otro enfermo.

El texto evangélico fundacional 
de Frater es el de la curación 
del paralítico por parte de Jesús 
(Mc 2,1-12), en el que le dice: 
“Levántate, toma la camilla y vete 
a tu casa”. “Levántate, asume 
positivamente en tu vida, la 
enfermedad y la discapacidad, 
descubre las capacidades que 

LUZYSAL / 37

FRATER: LAS 
CAPACIDADES 
SUPERAN LAS 
LIMITACIONES

superan las limitaciones, sé 
protagonista de tu vida y anuncia 
a los demás que la vida vale la 
pena vivirla y comprometerse 
para construir un mundo mejor, 
más fraterno, justo y solidario 
y descubre, entre nosotros, la 
presencia de un Dios que es amor y 
vida y quiere la felicidad de todas 
las personas”, aseveró, se puede 
leer en la web del movimiento.

Conozcamos este movimiento de Acción Católica especializado 

en el ámbito de la enfermedad y la discapacidad

  

En el año 2001, la Conferencia 
Episcopal Española aprobó la 
incorporación de Frater a la 
Federación de Movimientos de 
Acción Católica como movimiento 
especializado en el ámbito de la 
enfermedad y la discapacidad, y 
también forma parte del equipo 
estatal de la Pastoral de la Salud. 
El movimiento comenzó en 
España en 1957, y actualmente 

Por Ton Clapés. Fotos: Frater

El nuevo equipo general escogido en la última Asamblea General está formado por la presidenta 
Marisol García González, de la diócesis de Burgos, María Rosa Pedrol, de la diócesis de Solsona, 

Basi Martín, de la diócesis de Segovia, Josep Maria Llusià, de la diócesis de Vic, y el sacerdote 
Miguel Martínez Antón, de la diócesis de Segovia, como Consiliario General.

  FE  /  HERMANOS EN CAMINO
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está presente en treinta y nueve 
de las setenta diócesis del Estado 
español: todas las catalanas 
(excepto Urgell), Madrid, Orihuela-
Alicante, Córdoba, etc.

El objetivo central del movimiento 
es la evangelización de la persona 
enferma, en particular de la 
enferma crónica y la discapacitada 

física y sensorial mediante tres 
objetivos específicos:

Desarrollo de la persona a través de 
contactos personales y comunitarios. 
Se trabaja por el desarrollo integral 
de la persona, les ayuda a asumir 
la enfermedad o discapacidad, 
a descubrir que las capacidades 
superan las limitaciones.

Tarea transformadora del 
entorno, trabajando por una 
sociedad nueva, fundada en 
la dignidad del ser humano. 
Lucha por la integración plena 
en la sociedad de las personas 
con discapacidad por tener los 
mismos derechos y deberes que 
el resto, haciendo una labor 

de concienciación sobre la 
problemática de este colectivo.

La transformación evangélica de 
la Iglesia, transmitiendo un Dios 
que es amor y vida y quiere la 
felicidad de todas las personas y 
que se reconoce en el actuar en el 
versículo evangélico citado antes: 
“Levántate, toma la camilla y vete 
a tu casa”.

LOS EQUIPOS DIOCESANOS, 
MOTOR DE LAS 
ACTIVIDADES

Los equipos diocesanos son el 
grupo motor de las actividades de 
Frater. Según explican desde el 
equipo diocesano de Barcelona, 
tras la pandemia está costando 
reanudar las actividades. Este 
equipo convoca mensualmente 
una reunión de formación, 
también hay un equipo de visitas 
a residencias o a personas 
particulares, organizan fiestas y 
encuentros. El espacio de ocio y 
tiempo libre es importante para 
el movimiento ya que pretende, 
a través de estas actividades más 
festivas y lúdicas, la relación de 
las personas y que se descubran 

El objetivo central 
del movimiento es la 
evangelización de la 
persona enferma, en 
particular de la enferma 
crónica y la discapacitada 
física y sensorial

Frater España ha celebrado la Comisión General del 6 al 8 de octubre en Segovia.



valores de encuentro y compartir, 
siempre teniendo en cuenta 
quienes tienen más dificultades 
físicas. En esta línea muchos 
grupos diocesanos organizan 
colonias de verano.

En los últimos meses los equipos de 
Frater han colaborado activamente 
en hacer propuestas para el Sínodo 
con enunciados como “vivir el 
Evangelio desde la fragilidad”, 
“construir la sociedad desde las 
personas últimas” o “caminando 
juntos en la fraternidad”. Un 
representante del movimiento 
ha participado durante el mes de 
octubre en la XVI Asamblea del 
Sínodo en Roma aportando las 
propuestas de los grupos.

Estas propuestas fueron trabajadas 
durante el curso 22-23 por 
los miembros del movimiento 

Un representante 
del movimiento ha 
participado durante el 
mes de octubre en la XVI 
Asamblea del Sínodo 
en Roma aportando las 
propuestas de los grupos

principalmente en los equipos de 
Vida y Formación bajo una trilogía 
de temas: existimos, la vinculación 
del movimiento en el mundo 
de la discapacidad; somos, la 
identidad eclesial del movimiento 
de apostolado seglar; y salimos, la 
aportación para caminar hacia una 
Iglesia sinodal.

El verano pasado, el movimiento 
en España celebró su XLIV 
Asamblea General bajo el lema 
“Reunidos para seguir haciendo 
caminos de fraternidad”. Se 
trazó una hoja de ruta para los 
próximos años de trabajar por 
una sociedad inclusiva y solidaria, 

Enrique Alarcón (con el micrófono) ha representado a Frater en la 
16ª Asamblea General Ordinaria del Sínodo de Obispos (Sínodo de 

Sinodalidad) que ha tenido lugar en Roma del 4 al 29 de octubre.

Alrededor de sesenta personas, en representación de quince 
Fraternidades Diocesanas y cuatro Equipos de Zona, participaron 
en la XLIV Asamblea General de Frater España, que se celebró del 

5 al 9 de julio, en Segovia.

y por una Iglesia samaritana y 
sinodal. También se marcaron 
como objetivos constituir más 
Equipos de Vida y Formación. 
En estos equipos con un plan 
sistemático de formación “se 
ayuda a sus miembros a adquirir 
conciencia cristiana encarnada 
en la realidad y descubrir sus 
valores y capacidades para 
ponerlos al servicio de los 
demás, comprometidos en la 
transformación del mundo”. 
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PARA SABER MÁS: 
 https://www.fratersp.org/

  FE  /  HERMANOS EN CAMINO



En el acceso a la vivienda tenemos 
diversas maneras de aproximarnos 
a ella, ahora bien, es el proyecto 
de vida el que nos condiciona el 
cuándo y cómo hacerlo.

El cohousing (covivienda) senior 
surge en Dinamarca, y se extiende 
por los países nórdicos y Estados 
Unidos. Este modelo danés se basa 
prioritariamente en los aspectos 
de convivencia y actividades 
sociales, en los que la persona 
puede desarrollar sus inquietudes 
y compartirlas con otras personas 
con aficiones y una filosofía de 
vida similares. Por lo general, 
el apoyo mutuo es débil y la 
estructura cooperativa no se hace 
cargo de los cuidados personales. 
Esto está condicionado por la 

Y DE MAYOR, 
¿DÓNDE QUIERES 
VIVIR? La vivienda colaborativa 

senior se abre paso 
tímidamentePor: Quiteria Guirao Abellán
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  EDUCA  /  ALTERECONOMIA

existencia de servicios de cuidados 
muy potentes dependientes de 
las distintas administraciones 
competentes en estos países. 
De esta forma, el cohousing se 
configura como una realidad 
convivencial, más que asistencial.

Estos proyectos se sustentan en 
personas que quieren elegir cómo 
y con quiénes quieren vivir y que, 
además, no están dispuestas a 
esconderse. Y lo curioso es que 
no son sólo personas jóvenes e 
idealistas, sino personas mayores 
que quieren decidir lo que 
prefieren sobre lo que necesitan.

La aparición del cohousing en 
varios lugares del Estado español 
se relaciona con los cambios 

sociales que ha vivido nuestro país 
en estos años y este modelo de 
uso de la vivienda responde a las 
nuevas necesidades e inquietudes 
de las personas mayores. Cada 
vez están más presentes en 
nuestra sociedad aspiraciones 
que la vivienda colaborativa 
puede atender, como: el deseo 
de envejecer con autonomía 
personal; ser el dueño de tu 
propio destino con independencia 
de la edad; compartir experiencias 
y vivir en comunidad; empezar 
una nueva fase de la vida que 
puede ser ilusionante al igual 
que las anteriores; y disponer 
de servicios que pueden ser 
necesarios en la vejez, huyendo 
de cargas familiares y soluciones 
residenciales clásicas.

Espacios de convivencia del proyecto La 
Balma / Milena Villalba para Sostre Cívic y 
LaCol y La Boqueria.
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UNA VIVIENDA PARA CADA 
ETAPA DE LA VIDA

Hablamos aquí de otra forma 
de vivienda, como dicen las 
compañeras de la asociación 
gallega Outra Forma de Vivienda 
“tenemos derecho a una vivienda 
adaptada a otro estilo de vida, 
más inclusivo, más responsable 
y más enriquecedor”. En 2017 
iniciaron un proyecto colectivo 
intergeneracional abierto a la 
participación de cualquier persona 
u organización que, a través de 
un proceso de investigación, 
aprendizaje, colaboración y 
empoderamiento, están en fase de 
formalizar una vivienda accesible, 
sostenible y comunitaria.

Sin embargo, la cuestión 
económica no es despreciable. La 
aportación de capital social inicial 
requiere a menudo desprenderse 
de patrimonio inmobiliario, así 

como, una vez ya se vive en 
el proyecto, la mensualidad 
correspondiente, y no todas 
las pensiones llegan a ella. Por 
tanto, podemos decir que a estos 
proyectos puede acceder la clase 
media y media alta.

Los cambios en el modelo de 
familia y de relaciones personales 
junto con más espacios de libertad 
conquistados y que no queremos 
perder, sobre todo las mujeres, 
debemos incorporarlos a la vida 
colaborativa. Vivimos en una 
sociedad individualista, lo que 
combatimos de forma decidida, 
y pasar a una vida colaborativa, 
en la que tomamos decisiones de 
forma participativa con personas 
de diferentes generaciones y 
experiencias vitales diversas, no 
es tarea fácil.

En 2010, la asociación Sostre Cívic 
se constituye como la primera 
cooperativa creada en Cataluña 
que promueve varios proyectos 
de vivienda en cesión de uso y 
todos ellos se incluyen dentro del 
mismo paraguas de Sostre Cívic. 
Cada proyecto se gestiona de 
forma independiente y tiene su 
propia asamblea. Además, tienen 
una gestión económica y una 
financiación separadas, y los riesgos 

no se comparten entre los distintos 
proyectos de la cooperativa. La 
autonomía de cada proyecto está 
blindada por los estatutos y por la 
Ley de Cooperativas de Cataluña 
(artículo 126).

Para la realización de los proyectos 
se elige la fórmula cooperativa, 
ya que esta figura de la economía 
social es la que mejor se adapta 
a su filosofía de participación 
democrática y existe una 
coincidencia de valores como la 
autoayuda, la autorresponsabilidad, 
la equidad y la solidaridad.

Si bien se pueden llevar a cabo 
desde otro tipo de estructuras, 
las cooperativas de vivienda 
en cesión de uso son las que 
permiten garantizar algunos 
elementos como evitar la 
especulación, porque al no 
ser un inmueble de propiedad 
horizontal, las personas socias no 

  

Vivimos en una 
sociedad individualista, 
y pasar a una vida 
colaborativa en la que 
tomamos decisiones de 
forma participativa, no 
es tarea fácil

Para realizar los 
proyectos, la cooperativa 
permite la participación 
democrática y poner en 
juego la autoayuda, la 
autorresponsabilidad, la 
equidad y la solidaridad

El 6 de mayo de 2023 en la Nau Bostik de 
Barcelona se celebró el primer Encuentro 
de socias de la cooperativa Sostre Cívic, 
una jornada para cohesionar la base social 
y fortalecer el trabajo transversal entre las 
diferentes tipologías de socias / Sostre Cívic.
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son propietarias de un “piso” que 
lo puedan vender, sólo pueden 
solicitar la recuperación del 
capital social aportado en caso 
de salir de la cooperativa. En 
definitiva, supone considerar la 
vivienda como derecho y no como 
objeto comerciable.

EL PLAN ESTATAL PARA EL 
ACCESO A LA VIVIENDA 
2022-2025

En octubre de 2018, la sectorial 
de vivienda cooperativa en 
cesión de uso de la Red por 
la Economía Social y Solidaria 
de Cataluña (XES), formada 
por diferentes cooperativas y 
asociaciones que promueven 
este tipo de vivienda, compartió 

unos principios definitorios para 
iniciar la construcción de un sector 
de vivienda cooperativa. Es la 
sociedad civil la que lidera este 
modelo de acceso a la vivienda.

No es hasta el 19 de enero de 
2022 cuando el BOE publica 
el Real decreto 42/2022 de 
regulación del bono de alquiler 
joven y el plan estatal de 
acceso a la vivienda 2022-2025. 
El Plan contempla fomentar 
los alojamientos temporales 
e implantar otros modelos 
residenciales como el colaborativo 
(cohousing), las viviendas 
intergeneracionales y otros 
similares en los que, en todo caso, 
se reduce la superficie privativa 
de alojamiento o vivienda y 
se incrementa la superficie de 

interrelación que deban destinarse 
al alquiler o cesión en uso.

Ahora son los gobiernos 
autonómicos que tengan 
competencia en vivienda los que 
deben legislar lo antes posible 
para desplegar sin obstáculos 
la cesión en uso de terrenos 
públicos y las ayudas económicas 
necesarias.

Una propuesta podría 
ser destinar una cantidad 
importante de los recursos Next 
Generation EU para impulsar 
el desarrollo de proyectos 
de viviendas colaborativas y 
otros tipos de viviendas, como 
tuteladas, intergeneracionales, 
compartidas... que permitan más 
convivencia, vida comunitaria, 
y alejen la soledad. Proyectos 
eminentemente municipales, pero 
también de país. 

  EDUCA  /  ALTERECONOMIA

Las cooperativas de 
vivienda en cesión de 
uso son las que permiten 
garantizar que la vivienda 
es considerada como un 
derecho y no como un 
objeto comerciable

Se podría destinar parte 
de los recursos Next 
Generation EU para 
impulsar el desarrollo de 
proyectos de viviendas 
colaborativas

Asamblea General Ordinaria de 2023 de 
Sostre Cívic, celebrada el 30 de junio de 
2023 en el HUB Social, en Barcelona / 
Sostre Cívic.

MÁS INFO:
https://sostrecivic.coop/

https://cohousingcoop.es/ 
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el mundo del trabajo y de la vida, con la mirada 

que Jesús propone: humanizando y amando, 

comprometiéndonos junto a los más pobres y 

en las situaciones que nos rodean. 
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Recibirás dos 
revistas al año

Ayudarás a 
anunciar el 
mensaje de Jesús 
en el mundo del 
trabajo
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“Bendito lunes”
Desde el momento en 
que hice esta foto la 
tengo presente. Me 
sugiere diversidad. 
Todos somos hijos del 
Padre, pero cada uno 
aportamos nuestros 
colores diferentes.

Elena Rubio Caballero, 
fotógrafa, ha publicado 
el libro Bendito lunes 
con el consiliario 
Pepe Baena Iniesta, 
donde ella aporta las 
imágenes y Pepe la 
poesía. Los fondos 
recogidos son para 
Cáritas. En el enlace se 
puede adquirir: https://
www.elenircfotografia.
com/bendito-lunes-
publicacion-solidaria/. 
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